
CONTENIDO
Acta de Plenaria número 172 de la sesión ordinaria del día miércoles 4 de septiembre de 2024 ..  3
Registro de asistencia de los honorables Representantes a la Cámara.  .........................................  3
Relación de incapacidades de los honorables Representantes a la Cámara 
(artículo 90, Ley 5ª de 1992). ..........................................................................................................  4
Relación de excusas de los honorables Representantes a la Cámara 
(artículo 90, Ley 5ª de 1992). ..........................................................................................................  5
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca Torres. ..............................................................  12
Secretario General, Jaime Luis Lacouture Peñaloza. ......................................................................  12
Intervención del Jefe de Protocolo de la Honorable Cámara de Representantes, 
Plinio Enrique Ordóñez Villamizar. ................................................................................................  14
Himno Nacional de la República de Colombia. ..............................................................................  15
Intervención de la Representante a la Cámara, Saray Elena Robayo Bechara. ..............................  13
Intervención del Jefe de Protocolo de la Honorable Cámara de Representantes, 
Plinio Enrique Ordóñez Villamizar. ...............................................................................................  15
Himno Nacional de la República de Colombia ...............................................................................  15
Intervención del Jefe de Protocolo de la Honorable Cámara de Representantes, 
Plinio Enrique Ordóñez Villamizar. ...............................................................................................  17
Intervención del Director Ejecutivo de Nubank, David Vélez Osorno. .........................................  15
Intervención del Jefe de Protocolo de la Honorable Cámara de Representantes, 
Plinio Enrique Ordóñez Villamizar. ...............................................................................................  17
Quórum Decisorio ...........................................................................................................................  18
Quórum Deliberatorio. ....................................................................................................................  18
Lectura Orden del Día.  ...................................................................................................................  18
Aprobación Orden del Día. .............................................................................................................  18
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila Hernández.  ................................................................  18
Himno Nacional de la República de Colombia. ..............................................................................  18
Resultado registro de votaciones (Nota aclaratoria). ......................................................................  20
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar Vélez. ..................................................................  22
Resultado registro de votaciones. ...................................................................................................  23
Resultado registro de votaciones. ...................................................................................................  24
Intervención de la Representante a la Cámara, Jennifer Dalley Pedraza Sandoval. .......................  25
Intervención del Representante a la Cámara, Luis Miguel López Aristizábal. ...............................  25

(Artículo 36,  Ley 5ª de 1992)
IMPRENTA   NACIONAL   DE   COLOMBIA

www.imprenta.gov.co

SENADO Y CÁMARA

AÑO XXXIII - Nº 2256     Bogotá, D. C., jueves, 19 de diciembre de 2024  EDICIÓN  DE  59  PÁGINAS

REPÚBLICA   DE   COLOMBIA

RAMA  LEGISLATIVA  DEL  PODER  PÚBLICO

C Á M A R A   D E   R E P R E S E N T A N T E S

G a c e t a   d e l   C o n g r e s o
I S S N  0 1 2 3  -  9 0 6 6

Págs.

DIRECTORES: JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA
SECRETARIO  GENERAL  DE  LA  CÁMARA

www.camara.gov.co 

DIEGO ALEJANDRO GONZÁLEZ GONZÁLEZ
SECRETARIO  GENERAL  DEL  SENADO 

www.secretariasenado.gov.co 



Página 2 Jueves, 19 de diciembre de 2024 Gaceta del Congreso  2256

Intervención del Representante a la Cámara, José Octavio Cardona León. ...................................  26
Intervención del Representante a la Cámara, Álvaro Leonel Rueda Caballero. .............................  26
Intervención del Representante a la Cámara, Óscar Darío Pérez Pineda.  .....................................  26
Intervención del Representante a la Cámara, Alexánder Guarín Silva. ..........................................  27
Intervención del Representante a la Cámara, Víctor Manuel Salcedo Guerrero. ...........................  27
Resultado registro de votaciones. ...................................................................................................  28
Intervención del Representante a la Cámara, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda. ...........................  30
Intervención del Representante a la Cámara, José Octavio Cardona León.  ..................................  33
Intervención de la Representante a la Cámara, Olga Beatriz González Correa. .............................  33
Intervención del Representante a la Cámara, Víctor Manuel Salcedo Guerrero. ...........................  34
Intervención de la Representante a la Cámara, Piedad Correal Rubiano.  .....................................  34
Intervención del Representante a la Cámara, Víctor Manuel Salcedo Guerrero. ...........................  34
Intervención del Representante a la Cámara, Carlos Edward Osario Aguiar. ................................  34
Intervención del Representante a la Cámara, Víctor Manuel Salcedo Guerrero. ...........................  34
Intervención de la Representante a la Cámara, Olga Beatriz González Correa. .............................  36
Intervención de la Representante a la Cámara, Catherine Juvinao Clavijo.  ..................................  36
Intervención del Representante a la Cámara, José Octavio Cardona León.  ..................................  36
Intervención de la Representante a la Cámara, Piedad Correal Rubiano.  .....................................  37
Intervención del Representante a la Cámara, Víctor Manuel Salcedo Guerrero. ...........................  37
Resultado registro de votaciones. ...................................................................................................  39
Intervención del Representante a la Cámara, Víctor Manuel Salcedo Guerrero. ...........................  39
Intervención del Senador de la República, Julio Alberto Elías Vidal.  ...........................................  40
Intervención del Representante a la Cámara, José Octavio Cardona León.  ..................................  40
Intervención del Representante a la Cámara, Germán Rogelio Rozo Anís.  ..................................  40
Intervención de la Representante a la Cámara, Piedad Correal Rubiano.  .....................................  41
Intervención de la Representante a la Cámara, Etna Támara Argote Calderón. .............................  41
Resultado registro de votaciones. ...................................................................................................  42
Intervención del Representante a la Cámara, José Octavio Cardona León. ...................................  42
Intervención del Representante a la Cámara, Juan Carlos Lozada Vargas. ....................................  43
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca Torres. ..............................................................  43
Intervención de la Representante a la Cámara, Etna Támara Argote Calderón. .............................  43
Intervención del Representante a la Cámara, Álvaro Leonel Rueda Caballero. .............................  43
Intervención del Representante a la Cámara, Jorge Eliécer Tamayo Marulanda. ...........................  43
Intervención del Representante a la Cámara, Gabriel Ernesto Parrado Durán. ..............................  44
Intervención de la Representante a la Cámara, Leyla Marleny Rincón Trujillo. ............................  44
Intervención del Representante a la Cámara, Hugo Danilo Lozano Pimiento. ..............................  44
Intervención del Representante a la Cámara, Alexánder Guarín Silva.  .........................................  45
Intervención del Representante a la Cámara, Jorge Rodrigo Tovar Vélez. ....................................  46
Intervención del Representante a la Cámara, Juan Carlos Lozada Vargas. ....................................  46
Intervención de la Representante a la Cámara, María Eugenia Lopera Monsalve. ........................  46
Intervención del Representante a la Cámara, Óscar Darío Pérez Pineda.  .....................................  47
Intervención de la Representante a la Cámara, Leyla Marleny Rincón Trujillo. ............................  47
Intervención del Representante a la Cámara, Alfredo Mondragón Garzón. ...................................  47
Intervención del Representante a la Cámara, Juan Fernando Espinal Ramírez. .............................  48
Intervención del Representante a la Cámara, Juan Carlos Lozada Vargas. ....................................  48
Intervención de la Representante a la Cámara, Julia Miranda Londoño.  ......................................  48
Intervención de la Representante a la Cámara, María Eugenia Lopera Monsalve. ........................  49
Intervención del Representante a la Cámara, Juan Carlos Lozada Vargas. ....................................  49
Intervención de la Representante a la Cámara, María Eugenia Lopera Monsalve. ........................  49
Impedimentos. .................................................................................................................................  50
Proposiciones. .................................................................................................................................  54
Constancias. ....................................................................................................................................  57

Págs.



Gaceta del Congreso  2256 Jueves, 19 de diciembre de 2024 Página 3

ACTAS DE PLENARIA
Legislatura 20 de julio de 2024 - 20 de junio de 2025

Acta de Plenaria número 172 de la sesión ordinaria del día 
miércoles 4 de septiembre de 2024. 

Presidencia de los honorables Representantes, Jaime Raúl Salamanca Torres, Jorge Rodrigo Tovar Vélez, 
Lina María Garrido Martín.

En la República de Colombia, el día miércoles 
4 de septiembre de 2024, abriendo el registro a las 
2:05 p. m., e iniciando a las 2:43 p. m., atendiendo 
la convocatoria a sesión presencial, se reunieron los 
Honorables Representantes que a continuación se 
relacionan, con el fin de sesionar de conformidad con 
el mandato legal, en el Salón Elíptico del Capitolio 
Nacional.

El señor Presidente de la Corporación, dispuso que 
los Honorables Representantes se registrarán por el 
sistema electrónico y manual, con el fin de establecer 
el quórum reglamentario, petición que fue cumplida, 
con el siguiente resultado:
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Excusas aceptables
Incapacidad física de los Honorables 

Representantes a la Cámara
(Artículo 90 de la Ley 5ª de 1992)

Carrillo Mendoza Wilmer Ramiro.
Escobar Ortiz Wilder Iberson.
Monsalve Álvarez Ana Rogelia.
Pérez Rojas John Édgar.
Polo Polo Miguel Abraham.
Sánchez Carreño Yulieth Andrea.
Los documentos originales de las incapacidades 

reposan en la Subsecretaría General de la Honorable 
Cámara de Representantes.
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Excusas aceptables de los Honorables 
Representantes a la Cámara

(Artículo 90 de la Ley 5ª de 1992)
Aljure Martínez Wiliam Ferney. 
Aray Franco Juliana.
Arbeláez Giraldo Adriana Carolina.
Cadavid Márquez Hernán Darío.
Caicedo Navas Diego Fernando.
Campo Hurtado Óscar Rodrigo.
Cuéllar Pinzón Héctor Mauricio.
Enríquez Rosero Teresa de Jesús.
Garcés Aljure Christian Munir.
García Ríos Alejandro.
Gómez Castaño Susana.
Gómez Gonzales Juan Sebastián.
Londoño Lugo Álvaro Mauricio.
Montes Celedón Andrés Guillermo.
Mosquera Torres James Hermenegildo.
Olaya Mancipe Edison Vladimir.
Restrepo Carmona Daniel.
Rico Rico Néstor Leonardo.
Los documentos originales de las excusas reposan 
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en la Subsecretaría General de la Honorable Cámara de Representantes.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría 
General dar lectura al orden del día. 

La Secretaría General procede de conformidad.
ORDEN DEL DÍA

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO
CÁMARA DE REPRESENTANTES

LEGISLATURA 2024-2025
Del 20 de julio de 2024 al 20 de junio de 2025

(Primer Periodo de sesiones 20 de julio al 16 de 
diciembre de 2024)

Artículo 138 de la Constitución Política de 
Colombia -

SESIÓN PLENARIA
ORDEN DEL DÍA

Para la Sesión Ordinaria del día miércoles 4 de 
septiembre de 2024

Hora: 12:00 m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Himno Nacional de la República de Colombia
III

Proyectos para Segundo Debate
1.  Proyecto de Ley número 346 de 2023 

Cámara, 19 de 2023 Senado, por la cual se reducen 
las barreras para la adquisición de vivienda, 
por medio de los créditos hipotecarios y leasing 
habitacional, se promueve la utilización de energías 
limpias para vivienda y se dictan otras disposiciones 
-Vivienda al alcance de todos-.

Autores: Senadores Julio Alberto Elías Vidal, José 
Alfredo Gnecco, Juan Felipe Lemos Uribe.

Ponente: Representante Víctor Manuel Salcedo 
Guerrero.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 948 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta 
del Congreso número 385 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 682 de 2024.

Aprobado en Comisión Séptima: abril 23 de 2024.
Anuncio: septiembre 03 de 2024.
2.  Proyecto de Ley número 400 de 2024 

Cámara, por medio de la cual se establece la gratuidad 
de los programas de formación complementaria de 
las escuelas normales superiores y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes, Álvaro Leonel Rueda 
Caballero, Germán Rogelio Rozo Anís, Hugo Alfonso 
Archila Suárez, Gloria Liliana Rodríguez Valencia, 
Carolina Giraldo Botero, Olga Lucía Velásquez 
Nieto, Carlos Arturo Vallejo Beltrán, Cristian 
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PL 192/2023 C: Representantes, Luis David 
Suárez Chadid, Juliana Aray Franco, Libardo Cruz 
Casado, Juan Daniel Peñuela Calvache, Luis Miguel 
López Aristizábal, Ingrid Marlen Sogamoso Alfonso, 
Ángela María Vergara González, Wadith Alberto 
Manzur Imbett, Julio Roberto Salazar Perdomo, 
Nicolás Antonio Barguil Cubillos, Luis Eduardo Díaz 
Matéus, Juan Carlos Wills Ospina, Delcy Esperanza 
Isaza Buenaventura, Armando Antonio Zabaraín 
D’Arce, Juana Carolina Londoño Jaramillo, Daniel 
Restrepo Carmona, Héctor Mauricio Cuéllar Pinzón, 
Juan Loreto Gómez Soto, Andrés Felipe Jiménez 
Vargas y los Senadores Efraín José Cepeda Sarabia, 
Nicolás Albeiro Echeverri Alvarán, Juan Samy 
Merheg Marún, Liliana Esther Bitar Castilla, José 
Alfredo Marín Lozano, Óscar Mauricio Giraldo 
Hernández, Nadia Georgette Blel Scaf, Juan Carlos 
García Gómez, Marcos Daniel Pineda García.

PL 256/2023 C: Senadores Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta y los Representantes Erika Tatiana 
Sánchez Pinto, Marelen Castillo Torres, Hernán 
Darío Cadavid Márquez, Juan Fernando Espinal 
Ramírez, Miguel Abraham Polo Polo, Saray Elena 
Robayo Bechara.

Ponentes: Representantes, María Fernanda 
Carrascal Rojas, Juan Camilo Londoño Barrera, 
Camilo Esteban Ávila Morales, Jorge Alexánder 
Quevedo Herrera, Jairo Humberto Cristo Correa, 
Karen Juliana López Salazar, Andrés Eduardo Forero 
Molina, Germán José Gómez López, Hugo Alfonso 
Archila Suárez, Alfredo Mondragón Garzón.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1152 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta 
del Congreso números 1662 de 2023, 1763 de 2023, 
1758 de 2023.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso números 1162 de 2024, 1167 
de 2024 (negativa).

Aprobado en Comisión Séptima: diciembre 13 y 
14 de 2023 y junio 11, 12, 13, 14 y 18 de 2024.

Anuncio: septiembre 3 de 2024.
5.  Proyecto de Ley número 023 de 2023 

Cámara, por la cual se crea la agencia nacional 
de seguridad digital y asuntos espaciales, se 
orientan las políticas nacionales en estas materias, 
se fijan competencias específicas y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Ministro de Tecnologías de la 
Información y las Comunicaciones, doctor Óscar 
Mauricio Lizcano Arango, los Representantes Ermes 
Evelio Pete Vivas, Ciro Antonio Rodríguez Pinzón, 
Olga Lucía Velásquez Nieto, Susana Gómez Castaño, 
María del Mar Pizarro García, David Ricardo Racero 
Mayorca, Jorge Alberto Cerchiaro Figueroa, Etna 
Támara Argote Calderón, María Fernanda Carrascal 
Rojas, Andrés David Calle Aguas, Carolina Giraldo 
Botero, Martha Lisbeth Alfonso Jurado, Pedro José 
Suárez Vacca, Gloria Liliana Rodríguez Valencia, 
Jorge Andrés Cancimance López, Mary Anne Andrea 

Danilo Avendaño Fino, Leonardo de Jesús Gallego 
Arroyave, Mónica Karina Bocanegra Pantoja, Flora 
Perdomo Andrade, Óscar Leonardo Villamizar 
Meneses, Dolcey Óscar Torres Romero, Álvaro Henry 
Monedero Rivera, Gilma Díaz Arias, Piedad Correal 
Rubiano, Carlos Felipe Quintero Ovalle, Luis Miguel 
López Aristizábal, Astrid Sánchez Montes de Oca, 
José Octavio Cardona León, Kelyn Johana González 
Duarte, Héctor David Chaparro Chaparro, Karyme 
Adrana Cotes Martínez, María Eugenia Lopera 
Monsalve, Karen Astrith Manrique Olarte, Heráclito 
Landínez Suárez, Catherine Juvinao Clavijo, Jennifer 
Dalley Pedraza Sandoval, Julián David López 
Tenorio, Daniel Carvalho Mejía, Julia Miranda 
Londoño, Gabriel Ernesto Parrado Durán.

Ponentes: Representantes, Etna Támara Argote 
Calderón, Holmes de Jesús Echeverría de la Rosa, 
Carlos Alberto Carreño Marín, Carlos Arturo Vallejo 
Beltrán, Wilder Iberson Escobar Ortiz, Elkin Rodolfo 
Ospina Ospina.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 257 de 2024.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta 
del Congreso número 565 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 936 de 2024.

Aprobado en Comisión Sexta: mayo 21 de 2024. 
Anuncio: septiembre 3 de 2024.

3.  Proyecto de Ley número 347 de 2023 
Cámara, por medio del cual se establece la hidrólisis 
alcalina como servicio funerario para la disposición 
final de cadáveres.

Autores: Representantes, David Alejandro Toro 
Ramírez, Mary Anne Andrea Perdomo, Óscar Darío 
Pérez Pineda, John Jairo González Agudelo, Pedro 
José Suárez Vacca, Susana Gómez Castaño, Gabriel 
Ernesto Parrado Durán, Carmen Felisa Ramírez 
Boscán.

Ponente: Representante, María Eugenia Lopera 
Monsalvo.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 102 de 2024.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta 
del Congreso número 321 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 484 de 2024.

Aprobado en Comisión Séptima: abril 17 de 2024.
Anuncio: septiembre 3 de 2024.
4.  Proyecto de Ley número 166 de 2023 

Cámara, acumulado con el Proyecto de Ley 
número 192 de 2023 Cámara y el Proyecto de Ley 
número 256 de 2023 Cámara, por medio del cual se 
modifica parcialmente normas laborales y se adopta 
una reforma laboral para el trabajo decente y digno 
en Colombia.

Autores: PL 166/2023 C: Ministra del Trabajo, 
doctor Gloria Inés Ramírez Ríos, Senadora Gloria 
Inés Flórez Schneider.
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Perdomo, Leyla Marleny Rincón Trujillo, Ingrid 
Johana Aguirre Juvinao, Erick Adrián Velasco 
Burbano, Wadith Alberto Manzur Imbett y los 
Senadores Carlos Alberto Benavides Mora, Alfredo 
Rafael Deluque Zuleta, Gloria Inés Flórez Schneider, 
Pedro Hernando Flórez Porras, Clara Eugenia López 
Obregón, Robert Daza Guevara, Guido Echeverri 
Piedrahíta, Sandra Yaneth Jaimes Cruz.

Ponentes: Representantes, Ciro Antonio Rodríguez 
Pinzón, Dolcey Óscar Torres Romero, Pedro 
Baracutao García Ospina, Lina María Garrido 
Martín, Diego Fernando Caicedo Navas, Cristóbal 
Caicedo Angulo, Jaime Raúl Salamanca Torres, 
Haiver Rincón Gutiérrez, Yulieth Andrea Sánchez 
Carreño, Daniel Carvalho Mejía.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 967 de 2023.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta 
del Congreso número 1317 de 2023.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1759 de 2023.

Aprobado en Comisión Sexta: noviembre 1 de 
2023.

Anuncio: septiembre 3 de 2024.
6.  Proyecto de Ley número 416 de 2024 

Cámara, por medio de la cual se declara el río 
Aburrá, su cuenca y afluentes como sujeto de derechos 
y se dictan otras disposiciones. Autores: Senadores 
Paola Andrea Holguín Moreno, Nicolás Albeiro 
Echeverri Alvarán, Esteban Quintero Cardona, 
Juan Felipe Lemos Uribe, los Representantes Juan 
Fernando Espinal Ramírez, James Hermenegildo 
Mosquera Torres, Andrés Eduardo Forero Molina, 
Daniel Carvalho Mejía, Óscar Darío Pérez Pineda, 
Mauricio Parodi Díaz, Hernán Darío Cadavid 
Márquez, Yulieth Andrea Sánchez Carreño, Daniel 
Restrepo Carmona, Luis Miguel López Aristizábal, 
Pedro Baracutao García Ospina, Andrés Felipe 
Jiménez Vargas, María Eugenia Lopera Monsalve, 
Julián Peinado Ramírez, Juan Camilo Londoño 
Barrera, Luis Carlos Ochoa Tobón, Jhon Jairo Berrío 
López. 

Ponente: Representante Edinson Vladimir Olaya 
Mancipe.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 375 de 2024.

Publicación Ponencia para Primer Debate: Gaceta 
del Congreso número 580 de 2024.

Publicación Ponencia para Segundo Debate: 
Gaceta del Congreso número 1168 de 2024.

Aprobado en Comisión Quinta: junio 11 de 2024. 
Anuncio: septiembre 3 de 2024.

IV
Anuncio de proyectos

(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 3 de 
2003)

V
Negocios sustanciados por la Presidencia

VI
Lo que propongan los honorables 

Representantes
El Presidente,

JAIME RAÚL SALAMANCA TORRES
El Primer Vicepresidente,

JORGE RODRIGO TOVAR VÉLEZ
El Segundo Vicepresidente,

LINA MARÍA GARRIDO MARTÍN
El Secretario General,

JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA
El Subsecretario General,

RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Bueno, muy buenas tardes a todos y todas. Mil 

excusas por la demora, en el inicio de la sesión. 
Estábamos en sesión de la Comisión Accidental 
de Seguimiento al paro camionero, al paro de 
transportadores; ustedes saben que mi posición 
siempre ha sido iniciar a tiempo.

Tenemos una celebración muy especial en el día 
de hoy, vamos a hacer la entrega de la Orden de 
la Democracia al ingeniero David Vélez Osorno; 
emprendedor del sector bancario y fundador de 
Nubank para iniciar. 

Y queremos saludar, especialmente, a los jóvenes 
de Medellín, de la Universidad Nacional de Medellín, 
que hoy acompañan la apertura de registro de la 
sesión plenaria para el día de hoy. A las 12 en punto, 
entonces iniciaremos la condecoración del ingeniero 
David Vélez y, en este momento, vamos a abrir 
registro señor secretario para dar inicio a la sesión. 

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, muy buenas tardes para usted, para 
los honorables Congresistas ya en el Salón Elíptico, 
buenas tardes a todos quienes nos acompañan. Siendo 
los 2 y 5 minutos de la tarde se abre el registro para la 
sesión plenaria de hoy, miércoles 4 de septiembre del 
2024, nuevamente con las buenas tardes, para todos.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

El espacio para constancias va a ser hasta las… 
¿Qué hora es?, ah, no hay constancias entonces 
compañeros. Tenemos un acto de exaltación 
que le invito a la oficina de protocolo dar inicio 
inmediatamente, bienvenidos todas y todos. 
Bienvenida a la exministra Alicia Arango, un saludo 
muy pero muy especial.

Me dicen que ¿no abrió registro Katherine?, la 
doctora Miranda tiene problemas para registrarse, 
lo mismo que el Representante Aníbal Hoyos; no 
ninguno.

La oficina de protocolo por favor para dar inicio 
al evento ya.
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí, está teniendo problemas, el biométrico de los 
honorables Representantes, por favor en apoyo al 
sistema nos ayudan y, de igual forma, acá en la Mesa 
Directiva

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Ya está abierto el registro queridos congresistas, 
muy buenas tardes.

Damos el uso de la palabra al doctor Plinio Ordóñez 
- Jefe de Protocolo para dar inicio a la exaltación al 
doctor David Vélez Osorno.

Intervención del Jefe de Protocolo de la 
Honorable Cámara de Representantes, Plinio 
Enrique Ordóñez Villamizar:

Muchas gracias, señor, Presidente. Me permito 
invitar a la honorable Representante, doctora Saray 
Robayo Bechara, por favor, que nos acompañe en la 
mesa de honor, junto a nuestro homenajeado en la 
tarde de hoy el doctor David Vélez Osorno, a quien 
los invito por favor que pasen a la Mesa de Honor, 
a la mesa principal, para poder dar inicio formal a 
este acto de exaltación que hoy ofrece la Cámara de 
Representantes de Colombia, ya ingresa.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Le pedimos el favor al doctor David Vélez para 
que se haga en la mesa principal, así como a la 
doctora Saray Robayo, quien es la Representante 
que, en nombre del Congreso de Colombia, exalta 
la vida y obra del ingeniero Vélez Osorno, para que 
se hagan por favor acá en la mesa principal. Doctor 
Plinio, sin más demoras, la costumbre de esta Cámara 
de Representantes es ser puntual, ya hay transmisión 
por el Canal del Congreso y vamos a pedirle a los 
Congresistas, mientras tanto que se registren y vamos 
armando quórum.

Intervención del Jefe de Protocolo de la 
Honorable Cámara de Representantes, Plinio 
Enrique Ordóñez Villamizar:

Sí, señor, presidente. Damos inicio, señoras 
y señores, queridos colombianos, al acto de 
condecoración de la Cámara de Representantes en 
la tarde de hoy en la Sesión Plenaria al distinguido 
hombre colombiano, doctor David Vélez Osorno. 
Gracias a la solicitud que elevara ante el Consejo de 
la Orden de la Democracia Simón Bolívar, la doctora 
Saray Elena Robayo Bechara; señoras y señores, 
cumpliendo el protocolo establecido por la Cámara 
de Representantes para la más alta condecoración 
de los colombianos en esta Corporación legislativa 
damos inicio con las notas de nuestro Himno de la 
República de Colombia.

Himno Nacional de la República de Colombia.
Intervención del Jefe de Protocolo de la 

Honorable Cámara de Representantes, Plinio 
Enrique Ordóñez Villamizar:

Los invito a tomar asiento por favor. Un saludo 

muy respetuoso a los honorables Senadores de la 
República que acompañan hoy la Plenaria de la 
Cámara de Representantes; a la familia de nuestro 
homenajeado el doctor David Vélez Osorno, a 
todos y cada uno de los miembros de este gran 
equipo de trabajo que profesionalmente lo ha venido 
acompañando. 

Señoras y señores, me permito invitar en este 
momento del orden del día para que ofrezca en 
nombre de la Cámara de Representantes y ante todos 
los colombianos a través de la señal del Canal del 
Congreso de la República de Colombia, la Orden de 
la Democracia Simón Bolívar esta condecoración que 
se otorga en la tarde de hoy a quien propone la misma 
ante el Consejo de la Orden de la Democracia Simón 
Bolívar, con ustedes las palabras de la Honorable 
Representante a la Cámara, doctora Saray Elena 
Robayo Bechara.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Saray Elena Robayo Bechara:

Buenas tardes, a la Plenaria. Saludo especial a 
la Mesa Directiva, al Presidente Salamanca y, por 
supuesto, al fundador y CEO de Nubank, David 
Vélez; un saludo a todos los presentes, a los Senadores 
y a la familia aquí del homenajeado de David Vélez. 
Es muy gratificante para mí estar aquí hoy en este 
majestuoso Salón Elíptico del Capitolio Nacional 
para rendir homenaje con la Orden de la Democracia 
Simón Bolívar en el grado de Cruz Gran Caballero 
a David Vélez Osorno; un banquero antioqueño que 
nos llena de orgullo a todos los colombianos. 

David no es solo un ser humano sensible, sino 
también un visionario que desde muy joven y pese a 
las dificultades de haber tenido que dejar a Colombia 
junto a su familia, es el arquitecto de la creación del 
banco digital más grande del Mundo, su historia es 
un ejemplo de lucha y dedicación desde sus días 
como estudiante en la Universidad de Stanford, 
donde se graduó como ingeniero hasta su paso por 
firmas prestigiosas como Morgan Stanley y General 
Atlantic en Nueva York que han sido pilares dentro 
de un camino de éxito basado en el conocimiento y 
la experiencia.

Recorrido que le permitió en Brasil, junto a Cristina 
Junqueira y Edward Weibel emprender en la creación 
de Nubank. Con Nubank no solo ha democratizado 
el acceso a los servicios bancarios en Brasil, México 
y Colombia, sino que ha devuelto a millones de 
personas el control sobre su dinero, haciendo que 
la tecnología y la accesibilidad financiera, sea una 
realidad para todos. 

Su valioso trabajo y tenacidad, hoy ha 
revolucionado el sector bancario, dejando una huella 
en el mundo empresarial; cambiando la forma de 
entender la banca, siempre con el objetivo de crear un 
banco que realmente priorice a sus usuarios.

David, es un colombiano que nos inspira 
profundamente no solo por su éxito en el mundo 
financiero, sino por su generosidad y el corazón, el 
que les entrega a las causas en las que cree, junto a su 
esposa Mariel Reyes han venido liderando una labor 
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filantrópica donando un porcentaje de su patrimonio 
personal para que se pueda ser invertido en las 
iniciativas de educación que, permitan a los niños y 
niñas y jóvenes de la región, acceder a una educación 
de calidad. 

David y Mariel son unos convencidos de que 
la educación tiene el poder de transformar vidas y 
construir futuros; este es un valor que yo también 
comparto y por el que he venido trabajando desde 
antes de entrar a este hermoso Congreso de la mano 
de mi abuelo Elías Bechara Zainum y mi familia 
llevando la educación a todos los rincones de mi 
departamento de Córdoba y del país.

En Colombia necesitamos más emprendedores 
como él, comprometidos no solo con brindar acceso 
al mundo financiero a las familias latinoamericanas, 
sino también con cerrar brechas sociales a través del 
acceso a la educación; es por esto, que hoy me siento 
profundamente feliz de entregarle esta condecoración 
en nombre de la Cámara de Representantes, como 
reconocimiento a sus grandes aportes al país y a la 
región, su valioso trabajo y liderazgo, ha liberado 
a los colombianos de la burocracia financiera y 
ha contribuido significativamente al desarrollo de 
nuestro país.

Su historia es un testimonio vivo de como la 
perseverancia, queridos Congresistas, la visión y el 
compromiso pueden cambiar no solo una industria; 
sino también la vida de millones de personas.

Al condecorar hoy a David, reconocemos no solo 
a uno de los banqueros más prestigiosos del mundo, 
sino a un verdadero agente del cambio que está dejando 
una huella profunda en nuestra sociedad que hoy más 
que nunca necesita de las labores filantrópicas no solo 
en el campo de la educación, sino también en sectores 
que contribuyan a garantizar seguridad alimentaria 
en un país donde más de 13 millones de personas no 
tienen acceso a las 3 comidas al día.

David, gracias por compartir con nosotros el 
sabio mantra de tu familia: “hay que emprender, 
hay que hacer el propio camino” que estas palabras 
sigan inspirando a todas las futuras generaciones. 
Muchísimas gracias.

Intervención del Jefe de Protocolo de la 
Honorable Cámara de Representantes, Plinio 
Enrique Ordóñez Villamizar:

Muchas gracias, doctora Saray, por sus palabras 
de reconocimiento en nombre de la Cámara de 
Representantes. Con su venia, y la venia del señor, 
Presidente, me permito dar a conocer la resolución 
de honores expedida por la Honorable Cámara de 
Representantes:

“República de Colombia, Cámara de 
Representantes, Consejo de la Orden de la 
Democracia Simón Bolívar. Resolución de Honores 
número 014 de 2024 “por medio de la cual se 
confiere la condecoración Orden de la Democracia 
Simón Bolívar, en el grado Cruz Gran Caballero, 
al empresario colombiano, doctor David Vélez 
Osorno”; 

La Cámara de Representantes del Congreso de la 
República de Colombia en uso de sus atribuciones 
y, en especial las que le confiere la Constitución 
Política, en su artículo 150 numeral 15, la Ley 5ª de 
1992 Reglamento del Congreso y la Resolución de 
Mesa Directiva número 0353 de 2011 considerando 
que la condecoración Orden de la Democracia Simón 
Bolívar, instituida como un homenaje al Libertador, 
fue establecida para exaltar a personas naturales y/o 
jurídicas que por sus obras y aportes en pro de la 
sociedad y la democracia se hicieren merecedoras 
a una gran distinción que emane de la soberanía 
popular representada por esta Rama Legislativa del 
Poder Público.

Que la condecoración que se otorga al empresario 
colombiano, doctor David Vélez Osorno, tiene su 
origen en una cita del discurso que pronunciara Simón 
Bolívar ante el primer Congreso de la República de 
Colombia reunido en Villa del Rosario (Cúcuta) en el 
año de 1821 y que hace relación a los méritos de los 
ciudadanos cuyas virtudes se exaltan en nombre de la 
Nación agradecida. 

Comillas “colombianos yo os lo prometo en 
nombre del Congreso que seréis regenerados, 
vuestras instituciones alcanzarán la perfección 
social, vuestros tributos abolidos, rotas vuestras 
trabas, grandes virtudes serán vuestro patrimonio y 
solo el talento el valor y la virtud serán coronados” 
comillas. 

Que, el doctor David Vélez Osorno, es un 
destacado colombiano fundador y CEO de Nubank 
graduado de ingeniería de la Universidad de Stanford 
en los Estados Unidos y cuenta con una maestría 
en administración de empresas - MBA de la misma 
universidad, que lo inició en su vida profesional en el 
sector bancario de inversión de Nueva York. 

Bajo una crianza en altos valores creció pensando 
y creyendo en el mantra de su familia, comillas, 
“hay que emprender, hay que hacer propio el 
camino” comillas; iniciando sus primeros trabajos e 
inversiones con el apoyo de la misma que, gracias a 
sus altas capacidades, le permitieron trabajar como 
analista de la banca de inversiones de Morgan Stanley 
donde estuvo hasta el año 2007 luego se incorporó a 
la General Atlantic en una labor que lo conectaba de 
nuevo con su tierra de origen, ya que era responsable 
de estructurar el programa de inversiones dirigido a 
América Latina. 

Fue el responsable, en el 2008, de abrir la 
sucursal de la compañía e iniciar operaciones en 
Brasil y buscar oportunidades de inversión, siendo 
su primera experiencia de emprendimiento, aunque 
era parte de su gran fondo. 

En el 2012, ingresó a Sequoia Capital, uno de 
los fondos de tecnología más grandes del mundo y 
Brasil fue el mercado a estudiar y evaluar para sus 
posibilidades de inversión que gracias a su talante 
visionario y a la recursividad ante la adversidad, nace 
Nubank, la primera banca digital que revolucionó la 
banca latinoamericana. 

Su gran idea de negocio fue crear una empresa 
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de tecnología que ofreciera servicios financieros de 
manera digital; sin tener que someter a los usuarios 
a largas esperas y complicados trámites. Además, de 
brindar una tasa de interés competitiva y eliminar los 
cobros adicionales de comisiones y cuotas de manejo 
pensando siempre en el usuario. En la actualidad ha 
diversificado sus productos de Nubank, es considerada 
como la empresa más innovadora de América Latina 
que opera en Brasil, México, Argentina y Colombia 
y cuenta con más de 2.700 trabajadores y más de 30 
millones de clientes.

Que, para esta Rama Legislativa del Poder 
Público es loable exaltar sus grandes logros 
resaltando el amor por sus compatriotas al entender 
que el sector bancario nacional… y ofrecerles sus 
servicios eficientes para así cumplir sus anhelos de 
niño el regresar a su patria e impactar positivamente 
a los colombianos poniendo su grano de arena en la 
construcción de un país más equitativo.

Que, el doctor David Vélez Osorno, de conformidad 
con la revisión efectuada por la Oficina de Protocolo 
de la Cámara de Representantes, cumple a cabalidad 
con los requisitos exigidos por la Resolución número 
0353 de 2011 para otorgar condecoración a persona 
natural.

Que, la Honorable Representante a la Cámara, 
elegida por la Circunscripción Electoral del 
departamento de Córdoba, doctora Saray Elena 
Robayo Bechara; al querer rendir un público 
reconocimiento al doctor David Vélez Osorno, 
presentó su nombre ante el Consejo de la Orden de 
la Democracia Simón Bolívar que en mérito de lo 
expuesto el Consejo de la Orden de la Democracia, 
resuelve:

Artículo 1°. Confiérase la condecoración Orden 
de la Democracia Simón Bolívar al doctor David 
Vélez Osorno en el grado cruz gran caballero por 
ser un colombiano íntegro y un visionario que ha 
revolucionado la banca digital a nivel mundial, siendo 
ejemplo de emprendimiento, tenacidad y constancia; 
marcando una huella en el mundo empresarial con 
su excelente desempeño como fundador y CEO de 
Nubank.

Artículo 2°. Comisiónese a su proponente la 
Honorable Representante a la Cámara, doctora 
Saray Elena Robayo Bechara, para que en ceremonia 
especial imponga la condecoración, las insignias y 
entregue el diploma correspondiente al doctor David 
Vélez Osorno.

Artículo 3°. La presente resolución rige a partir 
de la fecha de su expedición. 

Comuníquese y cúmplase, Bogotá, 21 días 
de agosto de 2024. Firmado: doctor Jaime Raúl 
Salamanca Torres - Gran Maestre de la Orden de la 
Democracia Simón Bolívar, doctor Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez - Primer Gran Canciller, doctora Lina 
María Garrido Martín - Segundo Gran Canciller, 
doctor Jaime Luis Lacouture Peñaloza – Canciller, 
Plinio Enrique Ordóñez - Caballero de la Orden”.

Señoras y señores, me permito en este momento 
invitar a la honorable Representante proponente de 

esta condecoración, la doctora Saray para que en 
compañía del señor Presidente de la Cámara, doctor 
Jaime Raúl Salamanca; impongan en presencia 
de todos ustedes y de los colombianos, la más alta 
condecoración de la Cámara de Representantes al 
empresario colombiano doctor David Vélez Osorno 
bajo las notas del primer Himno de la República de 
Colombia establecido en el Gobierno del Presidente 
Simón Bolívar.

Himno Nacional de la República de Colombia
Intervención del Jefe de Protocolo de la 

Honorable Cámara de Representantes, Plinio 
Enrique Ordóñez Villamizar:

Señoras y señores, con el aplauso de todos ustedes 
y en nombre de todos los colombianos, felicitamos al 
doctor David Vélez Osorno por esta condecoración; 
la máxima presea de todos los colombianos en la 
Cámara de Representantes.

Me permito invitarlos a tomar asiento, para 
escuchar a continuación las palabras que nos 
va a ofrecer en este momento, esas palabras de 
gratitud, esas palabras de experiencia y de un gran 
colombiano que hoy recibe el máximo homenaje de 
la Corporación. Con ustedes, señoras y señores, las 
palabras del doctor David Vélez Osorno.

Intervención del Director Ejecutivo de Nubank, 
David Vélez Osorno:

Honorable Mesa Directiva de la Cámara de 
Representantes, honorables Representantes a la 
Cámara, honorable Representante Saray Robayo; 
promotora de este reconocimiento, respetados 
miembros del Gobierno nacional, miembros del 
sector privado y medios de comunicación, mi padre, 
hermana y prima y miembros del equipo de Nubank, 
amigos todos. 

Es un gran honor para mí, poder recibir este amable 
reconocimiento de la Cámara de Representantes, a 
pesar de que tuve que salir de Colombia cuando tenía 
solo ocho años por causas de la violencia que azotaba 
mi nativa Medellín, mis raíces e identidad son 100% 
colombianas y siento una gran e indescriptible 
felicidad de poder estar en este recinto con todos 
ustedes, Representantes de nuestra nación.

Desde que salí de Colombia, siempre soñé con 
regresar a mi país natal para emprender. Este sueño 
lo pude empezar a hacer realidad en el año 2020, 
cuando lanzamos la operación colombiana de 
Nubank en frente más de 100.000 colombianos que 
se conectaban por internet; nuestro crecimiento en el 
país apenas comienza, pero hasta ahora ha superado 
todas las expectativas internas. Este éxito, además de 
tendencias que discutimos dentro de Nubank, me ha 
hecho reflexionar, profundamente, sobre los grandes 
cambios que veremos en la próxima década y cómo 
Colombia debería prepararse para aprovecharlos.

No exagero, cuando digo que estamos todavía 
en el primer minuto del primer tiempo, de tal vez, la 
mayor revolución tecnológica y social en la historia de 
la humanidad, esta revolución que empezó en el año 
1997 con la difusión de internet y aceleró con el primer 



Página 16 Jueves, 19 de diciembre de 2024 Gaceta del Congreso  2256

iPhone alrededor del mundo está a punto de tomar otro 
paso con la entrada a la inteligencia artificial que ya 
tiene más de 7.000 millones de teléfonos inteligentes 
alrededor del mundo y podrá llegar a donde ellos 
más rápidamente; esta nueva tecnología cambiará 
todas las industrias de todos los países, rediseñará las 
bases de todas nuestras economías y traerá profundas 
oportunidades y desafíos.

Colombia no tiene que ser víctima de estos 
cambios, tenemos alternativas en nuestras manos 
para posicionarnos estratégicamente, para que esta 
revolución traiga más oportunidades que desafíos 
para nuestro país.

Creo, firmemente, que, las piezas claves no son 
nuevas, son una dosis mayor de lo que funcionó bien 
alrededor del mundo en el siglo 20 y contribuyó a 
verdaderos milagros económicos, como fue la salida 
a más de 1 billón de personas de la miseria en el siglo 
20 y el aumento de la expectativa de vida de 32 a 70 
años durante el siglo pasado. 

Las piezas claves para ese desarrollo son: el 
capitalismo; representado por la empresa privada y 
el emprendimiento, la educación como la gran puerta 
a las oportunidades para todos, y una democracia 
sólida apoyada por un estado moderno, eficiente y 
que garantice la libertad humana.

Permítanme contarles un poco sobre nuestra 
experiencia y por qué llego a esta conclusión: nuestro 
emprendimiento comenzó en el año 2013 cuando 
después de una experiencia nefasta tratando de abrir 
una simple cuenta de ahorros en Brasil; decidimos 
que existía una gran oportunidad de competir contra 
el poderoso oligopolio de Bancos brasileños.

Íbamos a crear un Banco 100% digital, sin 
sucursales físicas íbamos a utilizar la eficiencia de 
ese modelo de negocios para pasarle la eficiencia 
al consumidor final, vía cero comisiones y tasas de 
interés más bajas en una industria donde, odio, era la 
palabra más utilizada para describir la relación con 
los Bancos, tuvimos la audaz meta de crear productos 
que hicieran que nuestros clientes nos amaran 
fanáticamente. 

Además, vimos la oportunidad de utilizar ese canal 
de distribución eficiente para llevar acceso financiero 
a más de 250 millones de Latinoamericanos que no 
tenían acceso y que habían recibido “un portazo en 
la nariz cuando habían tratado de abrir una cuenta 
bancaria”.

Desde nuestro lanzamiento el crecimiento de este 
proyecto nos ha sorprendido; pasamos en 10 años 
de tener 12 clientes a 105 millones de clientes, hoy, 
Nubank es el banco digital más grande del mundo 
occidental y es la institución financiera más valiosa 
de América Latina.

Dentro de esos 105 millones de clientes es mi 
orgullo decir que existen más de 22 millones de 
personas que nunca habían tenido acceso a un 
servicio financiero, les dimos el primer crédito a 
más de 5 millones de personas, les hemos ahorrado a 
nuestros usuarios más de 25 mil millones de dólares 
en comisiones que, si no hubiéramos estado ahí 

hubieran terminado en el bolsillo de ese oligopolio, 
les hemos salvado además 440 millones de horas de 
espera sentados en la sucursal bancaria esperando a 
que alguien los atienda. 

A pesar, de que aumentar la inclusión financiera, 
ha sido una meta de casi todos los gobiernos alrededor 
del mundo y de incontables organizaciones sin ánimo 
de lucro, el impacto social de esta empresa de capital 
privado es incalculable no solo gracias a la creación 
de más de 8.000 empleos directos, pero también la 
bancarización, la eficiencia y la competencia que le 
hemos traído a esa industria que tanto lo necesitaba.

Es muy importante resaltar el importantísimo papel 
que jugó el Gobierno y el regulador, el Banco Central 
de Brasil, vio en la tecnología una oportunidad de traer 
más competencia al sistema financiero y por medio 
de regulación eficiente bajó las barreras de entrada y 
creó el sistema de pagos digitales PIX y el sistema de 
finanzas abiertas más innovador del mundo. 

Colombia, hoy está desarrollando con el liderazgo 
de este Gobierno y del Banco de la República, sistemas 
similares y creo importante resaltar lo crítico que es 
para que Colombia tenga estos sistemas funcionando 
adecuadamente y realmente tengan adopción. Es una 
oportunidad de oro para Colombia, para que replique 
el éxito que nuestro vecino Brasil, ha tenido en materia 
de competencia bancaria e inclusión financiera. 

El caso de Nubank, ha sido un ejemplo claro del 
impacto social que una empresa privada trabajando 
con un Gobierno moderno puede tener en la población, 
si una startup de dos ingenieros trabajando desde una 
casa en Sao Paulo pudo crecer y competir contra 
las empresas más poderosas de América Latina, la 
democratización al acceso a nuevas tecnologías, ahora 
permite que cualquier programador o programadora 
trabajando de una vereda, de una playa, de un pueblo 
o de una ciudad colombiana; puedan reinventar toda 
una industria ayudando a resolver los más grandes 
problemas sociales que tenemos. 

Este ejemplo demuestra el poder que tendrá este 
nuevo capitalismo digital para resolver los más 
grandes problemas sociales. 

Además, es muy satisfactorio poder contarles que 
este sistema económico, que ahora tanta crítica recibe, 
parece hoy empezar a tener una lógica diferente. 

El día que mi esposa y yo anunciamos nuestro 
compromiso del Giving Pledge de donar la mayor 
parte de nuestra fortuna en vida para proyectos 
sociales, una gran cantidad de emprendedores 
entraron en contacto para decirme que algún día ellos 
estarían ahí y harían lo mismo. Estos emprendedores 
han cambiado la definición de éxito si en el pasado 
la meta era estar en la lista Forbes de los más ricos y 
crear toda una dinastía familiar, hoy, parece ser una 
definición diferente, es bueno crear valor y disfrutarlo, 
pero pasarlo, importante pasarlo de regreso a la 
sociedad y crear un gran círculo virtuoso.

La oportunidad que tenemos hoy no es solamente 
digital, el colombiano es creativo y emprendedor por 
naturaleza y es importante trabajar para desregular 
y facilitar la creación de otros negocios en otras 
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industrias. Colombia hoy está rankeado en el número 
59 de Ease of Doing Business del Banco Mundial, 
aunque ha habido avances, es todavía caro y 
complicado empezar y manejar un negocio en el país, 
a pesar de que más del 80% del empleo en Colombia 
viene de las Pymes. 

¿Qué tal una meta de colocar a Colombia 
como líder del emprendimiento digital?, una gran 
barrera existente hoy en Colombia para aprovechar 
estas nuevas tecnologías es la falta de acceso y 
oportunidades para los estratos más bajos, según 
estudios de movilidad social de la OECD, en 
Colombia se necesitan 11 generaciones para ir del 
estrato más bajo a la clase media.

Un sistema tan segregado hace cualquier ideal de 
meritocracia imposible y este ha sido un problema 
que el capitalismo no ha podido resolver y hasta lo ha 
hecho más complejo en varias veces, pero las nuevas 
tecnologías crean un pasadizo casi mágico, donde el 
conocimiento adecuado convierte 11 generaciones 
en cuatro meses; participantes de los programas de 
aceleración de talento en nuestra fundación ven su 
salario multiplicarse por tres o cuatro después de un 
curso de fortalecimiento de habilidades técnicas y 
socioemocionales de solo cuatro meses.

Hoy, la industria de la tecnología ofrece un retorno 
gigante de inversión en capital humano, que se pierde 
por la incapacidad que tiene nuestro sistema educativo 
de producir los profesionales de la cantidad y calidad 
que se requiere.

Es desconcertante ver que aunque Colombia 
dedica un porcentaje grande de su presupuesto a la 
educación ese presupuesto podría estar mucho mejor 
invertido y direccionado hacia dónde va el mundo, 
de los 535 mil graduados de educación superior en 
Colombia solo el 4%, 23 mil estudiantes, estudiaron 
tecnologías de información y comunicación; 
necesitamos direccionar mejor el gasto en educación, 
para que sea más orientado a las necesidades de la 
nueva economía y flexibilizar la regulación existente 
para que las instituciones de educación superior 
puedan actualizar más rápido sus currículums.

Quedaremos cada vez más rezagados si esta 
revolución digital del siglo XXI pasa por encima 
de nosotros mientras continuamos estudiando el 
currículum del siglo XX.

Finalmente, a esa combinación de capitalismo, 
emprendimiento y educación, les quería mencionar 
un ingrediente importantísimo, especialmente dado 
el nombre de esta orden, la democracia.

El 2023 fue el octavo año consecutivo donde la 
calidad de la democracia cayó en América Latina, 
según el Economist Intelligence Unit, Colombia 
quedó en el 10º lugar de nuestra región; observamos 
con preocupación el aumento de ciudadanos y 
gobernantes a nivel global que piensan que la libertad 
de expresión atenta contra la democracia, cuando es 
exactamente lo contrario, la libertad de expresión 
especialmente de los mensajes y de las personas 
que más nos disgustan es la base fundamental de la 
democracia.

Sin una cultura política donde valoramos y 
escuchemos a los que piensan diferentes a nosotros, 
no lograremos innovar para resolver los grandes 
problemas de nuestra sociedad. Los invito a seguir 
construyendo un Estado moderno, eficiente, 
democrático y plural, que trabaje para que el 100% de 
nuestra población se beneficie y logre ver su calidad 
de vida mejorando diariamente.

Quería agradecerles de nuevo por esta gran 
oportunidad de dirigirme a ustedes, quería felicitarlos 
por el trabajo que hacen diariamente, Colombia los 
necesita, y continúo ansioso de seguir trabajando 
diariamente por una Colombia y América Latina más 
desarrolladas donde todos y todas tengan cada día 
más y mejores oportunidades. Muchas gracias.

Intervención del Jefe de Protocolo de la 
Honorable Cámara de Representantes, Plinio 
Enrique Ordóñez Villamizar:

Muchas gracias, en nombre de la Cámara de 
Representantes, al doctor David Vélez Osorno 
nuestro CEO de Nubank; por su presencia en este 
centro de la democracia de todos los colombianos, a 
su querida familia, a todos sus equipos de trabajo y 
colaboradores, muchas gracias. 

Y felicitarlo por esta máxima condecoración; que 
se recibe hoy en nombre de los colombianos en la 
Cámara de Representantes. Señor, Presidente, de esta 
manera culminamos el acto formal y protocolario 
de la corporación legislativa, agradeciéndole a los 
invitados especiales su presencia; recordándoles que 
vuelvan, esta es la casa de todos los colombianos. 
Aquí vive la democracia, feliz tarde.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Agradecemos a la oficina de protocolo de la 
Cámara de Representantes, a la doctora Saray 
Robayo; quien lideró esta proposición mediante la 
cual se le condecora al doctor, al ingeniero David 
Vélez, con la orden de la democracia Simón Bolívar. 

Quiero saludar especialmente a la exministra, 
querida amiga, Alicia Arango, bienvenida aquí a su 
casa, a la Cámara de Representantes, a los Senadores 
Julio Elías Vidal y Alfredo de Luque, a las Senadoras 
Paloma Valencia y María Fernanda Cabal. 

Estamos ya con quórum deliberatorio y nos faltan 
dos congresistas que sé que se están instalando en sus 
curules; para darle formal inicio a la sesión le ruego 
amablemente registrarse, mientras tanto sírvase leer 
el orden del día, señor, Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Siendo las 2:43 de la tarde procedemos entonces 
a la lectura del orden del día, 2:43 de la tarde. 
Primero, para la sesión Plenaria de hoy, miércoles 4 
de septiembre del 2024.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Doctor, discúlpeme, doctor Jaime, señor, 
Secretario, ya hay quórum decisorio y deliberatorio.
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí, presidente. Certificamos, siendo las 2:43 
de la tarde, certificamos quórum decisorio, señor, 
Presidente, y procedemos en el orden a leer el orden 
del día.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Abra la sesión y lea el orden del día para someterlo 
a consideración de los congresistas.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Lectura orden del día.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
Hay una proposición de un debate de Control 

Político; sometámosla a consideración.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señor, Presidente. Dice así: 
“Proposición debate Control Político al señor 

Ricardo Bonilla González - Ministro de Hacienda 
y Crédito Público y a la señora Lourdes Peña - 
Directora Nacional de Bomberos.

El suscrito Representante a la Cámara se dirige 
a la Mesa Directiva de la corporación a efectos de 
presentar respetuosa proposición; la que solicito 
sea leída para aprobación de los Honorables 
Representantes, la cual se sustenta en el artículo 
6° numeral tercero y artículo 233 de la Ley 5ª de 
1992 por lo que respetuosamente propongo que sea 
debate de Control Político a los siguientes servidores 
públicos: doctor Ricardo Bonilla González - Ministro 
de Hacienda y Crédito Público, doctora Lourdes Peña 
- Directora Nacional de Bomberos de Colombia para 
que en Sesión Plenaria expliquen al país los asuntos 
que más adelante se refieren, previas las siguientes 
consideraciones (…)” se hacen las consideraciones 
del caso y termina “(…) por lo anterior, se propone 
que se cite al Ministro y a la Directora Nacional de 
Bomberos para que en Sesión Plenaria resuelvan, 
entre otras, las siguientes inquietudes, se anexa al 
cuestionario.

Firma: José Octavio Cardona León - Representante 
a la Cámara.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

En consideración ¿tiene fecha?, ¿Tiene fecha?, la 
proposición tiene fecha… hay otra proposición; por 
favor, sírvase leerla.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor, Presidente. 
“Cítese a debate de Control Político en la Plenaria 

de la Cámara de Representantes al Ministro de 
Comercio, Industria y Turismo - Luis Carlos Reyes. 
Lo anterior, para que responda el cuestionario anexo 
a esta proposición relacionada con la adopción de 
medidas para conjurar la crisis que enfrentan los 

productores de cebolla y leche en el país, así como por 
la crisis en la industria siderúrgica, sectores que se 
han visto afectados por los bajos precios que se pagan 
en el mercado. 

En términos generales, se cita el ministro para 
dar explicaciones sobre la situación económica que 
atraviesa el país.

Firma esta proposición, si está incluido aquí 
los productores de cebolla y de leche. Firman la 
proposición: Wilmer Castellanos Hernández y 
Jennifer Pedraza, Jaime Raúl Salamanca y otras 
firmas.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

En consideración, las proposiciones de debate de 
Control Político, así como el orden del día leído, se 
abre la discusión; anuncio que se va a cerrar, queda 
cerrada, ¿aprueban las proposiciones y el orden del 
día?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, señor, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
Démosle desarrollo al mismo, por favor.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Himno Nacional de la República de Colombia.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
Siguiente punto del orden del día.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Tercero. Proyectos para Segundo Debate: 
Proyecto de Ley número 346 de 2023 Cámara 

- 019 Senado, por medio del cual se reducen las 
barreras para la adquisición de vivienda por medio 
de los créditos hipotecarios, leasing habitacional, se 
promueve la utilización de energías limpias para la 
vivienda y se dictan otras disposiciones.

Autores: Senador Julio Alberto Elías Vidal. 
Ponente: Representante Víctor Manuel Salcedo. 
Fue publicado en la Gaceta del Congreso número 

948 del 2023. 
La Ponencia para Primer Debate fue publicada en 

la Gaceta del Congreso número 385 de 2024. 
La Ponencia para Segundo Debate fue publicada 

en la Gaceta del Congreso número 382 de 2024. 
Aprobado en: Comisión Séptima, abril 23 del 

2024. 
Anuncio: septiembre 3 del 2024. 
Ha sido anunciado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
Listo, entonces vamos a leer los impedimentos que 

faltan por votar y vamos a abrir la votación para los 
impedimentos.
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Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor Presidente, Honorables Representantes, se ha 
declarado impedido el Representante Haiver Rincón 
Gutiérrez, para votar este proyecto, teniendo en cuenta 
que: 

Puede resultar un interés al suscrito y a su familia 
de manera particular, actual y directa.

Íngrid Aguirre Juvinao, también se declara impedida 
para votar el proyecto de ley, toda vez que:

Actualmente, posee un leasing habitacional.
Wilmer Castellanos Hernández, se declara impedido 

para votar el proyecto de ley. Lo anterior, en tanto que, 
Advierte posible conflicto de intereses, dado que sus 

familiares y él podrían tener intereses en el proyecto 
en mención, al igual que algunos aportantes de su 
campaña eventualmente también los podrían tener.

Juan Carlos Wills Ospina, se declara impedido al 
considerar que:

Existe conflicto de interés, toda vez que, la 
aprobación del mismo le puede significar un beneficio 
particular, actual y directo, ya que actualmente cuenta 
con un crédito de vivienda bajo la modalidad de leasing 
habitacional. Juan Carlos Wills.

Y, el Representante Jhon Jairo Berrío, también se 
declara impedido para votar el proyecto. 

Por un posible conflicto de interés para él, toda 
vez que, es propietario de un bien inmueble adquirido 
mediante modalidad de crédito hipotecario que se 
encuentra vigente a la fecha.

Esos serían los impedimentos radicados, señor, 
Presidente, están leídos los impedimentos.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Este es el último bloque de impedimentos. ¿Quiénes 
se tienen que retirar del recinto para abrir la […]

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor, Presidente, honorables Representantes, 
entonces se retiran por favor del recinto mientras se 
vota su impedimento, los Representantes: 

Haiver Rincón Gutiérrez
Ingrid Aguirre Juvinao
Wilmer Castellanos Hernández
Juan Carlos Wills Ospina y 
Jhon Jairo Berrío, también, se retiran del recinto.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
[…] Se abre la discusión de los impedimentos leídos, 

continúa la discusión; anuncio que se va a cerrar, queda 
cerrada, ah perdón.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Ah, ¿este es para otro?
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
¿Es para otro proyecto?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor, Presidente, es para otro proyecto. 
Por instrucciones de la Presidencia; se abre 

el registro para votar este último bloque de 
impedimentos para el Proyecto de Ley número 346 
de 2023 Cámara. 

¿Cómo vota el ponente? 
Jezmi Lizeth Barraza, vota NO.
Leonor Palencia, vota NO.
Estamos votando impedimentos honorables 

Representantes.
Sandra Bibiana Aristizábal, vota NO.
José Octavio Cardona León, vota Sí.
Ingrid Sogamoso, vota NO.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
¿Ya hay decisión de la Plenaria?
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Delcy Isaza, vota NO; aún no, señor, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Colegas, estamos votando impedimentos, por 

favor les ruego.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Jairo Humberto Cristo, vota NO. 
Agmeth Escaf, vota NO.
Luis Eduardo Díaz, vota NO.
Gersel Pérez, vota SÍ. 
Luz Pastrana, vota NO. 
Víctor Manuel Salcedo, ponente, vota NO.
Alejandro Martínez vota NO.
Carlos Felipe Quintero Ovalle vota SÍ.
¿Algún Representante que falte por votar? 

¿Quién levanta la mano? Alejandro Toro vota NO.
John Jairo González vota NO.
Mary Anne Perdomo vota NO.
Señor, Presidente, ya hay decisión de la Plenaria. 
Se retira el voto manual de Luz Pastrana porque 

lo hizo de manera electrónica.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Yo creo, que ya hay decisión de la Plenaria.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Retira el voto manual de Camilo Ávila porque lo 

hizo, ¿si votó? ¿Pudo votar electrónicamente? No, 
sigue el voto manual de Camilo Ávila, quien vota 
NO.
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Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Ya hay decisión de la Plenaria secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señor, Presidente, ya hay decisión de la 

plenaria.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Cierre registro.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se cierra el registro. 
El resultado de la votación es el siguiente.
Por el sí han votado manualmente los 

siguientes Representantes:
Octavio Cardona.
Gersel Pérez.
Carlos Felipe Quintero.
Para un total de 3 votos manuales por el sí, 13 

votos electrónicos para un total por el sí de 16 votos.
Por el no han votado manualmente: 
Jezmi Barraza.
Leonor Palencia.
Sandra Aristizábal, se retira el voto manual 

de Sandra Aristizábal porque lo hizo de manera 
electrónica.

Ingrid Sogamoso.
Delcy Isaza.
Jairo Humberto Cristo.
Agmed Escaf.
Luis Eduardo Díaz.
Víctor Salcedo.
Alejandro Martínez.
Alejandro Toro.
John Jairo González.
Mary Anne Perdomo.
Camilo Ávila.
Para un total de 13 votos manuales por el no, 

72 votos electrónicos para un total por el no de 85 
votos.

Han sido negados los impedimentos de los 
Representantes: 

Haiver Rincón.
Ingrid Aguirre.
Wilmer Castellanos.
Juan Carlos Wills Ospina.
Jhon Jairo Berrío López.
Estos representantes pueden ingresar al recinto 

para seguir participando de la discusión y votación 
de este proyecto de ley.

Publicación, registro de votación
(Nota aclaratoria)
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Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Señor, Presidente, nos acaban de radicar nuevos 
impedimentos y hay un impedimento que había sido 
radicado en la subsecretaría general y que por un error 
se traspapeló de la Representante Katherine Miranda.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Yo quiero solicitar concepto a usted, señor, 
Secretario, respecto a este tema de los impedimentos. 
Ya habíamos cerrado el tiempo de erradicación de 
impedimentos.

¿Es posible dejarlos como constancia?
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señor Presidente, los representantes son 

autónomos en expresar su impedimento y pues si 
ellos lo solicitan se deben someter a consideración 
de la plenaria. El impedimento se puede radicar 
hasta antes de la votación, todavía no se ha efectuado 
ninguna votación.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Bueno, entonces, sírvase leer.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
La representante [...]
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Colegas, yo les pido por favor [...]
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
[....] Por favor, si alguien tiene impedimentos.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
[....] Encarecidamente su colaboración. Son 

proyectos de autoridad de Congresistas y estamos 
radicando de a dos impedimentos, eso es legal por 
supuesto y lo voy a hacer, pero llamo la atención 
de ustedes colegas para que este trámite, por favor, 
colegas lo hagamos de manera organizada.

Sírvase leer, los impedimentos, señor, Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señor, Presidente. La Representante Katherine 

Miranda se declara impedida para votar el proyecto.
Toda vez que esta iniciativa legislativa podría 

beneficiar a uno de los financiadores de su campaña 
debido a que este desarrolla actividades económicas 
relacionadas con el sector financiero. 

Asimismo, un familiar dentro del segundo grado de 
consanguinidad desarrolla actividades económicas 
relacionadas con energías renovables, por lo que le 
podría generar un conflicto de interés particular y 
actual y directo del que habla el artículo 286 de la 
Ley 5ª de 1992.

El Representante Andrés Cancimance López se 
declara impedido para votar el proyecto.

Por encontrarse en un posible conflicto de interés.
El Representante César Triana Quintero se declara 

impedido para votar el proyecto 
Por tener en este momento un leasing habitacional.
El Representante Libardo Cruz se declara 

impedido para votar el proyecto de ley, no perdón, 
esto no es un impedimento, este es un permiso, corrijo, 
el Representante Cruz no ha radicado impedimento, 
este es un permiso, una solicitud de permiso.

El Representante Gilberto Bayardo Betancourt se 
declara impedido para votar el proyecto 

Por tener un crédito hipotecario.
El Representante Jhon Fredy Núñez se declara 

impedido para votar el proyecto.
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Debido a que familiares desde el primer grado 
al cuarto grado de consanguinidad mantienen 
inversiones y negocios en el sector salud, lo cual como 
representante a la Cámara por la CITREP cinco puede 
causar un posible conflicto de interés.

El Representante Juan Loreto Gómez Soto se 
declara impedido para votar el proyecto, lo anterior, 
toda vez que.

Cuenta con crédito vigente, crédito de vivienda de 
carácter leasing habitacional, lo cual la votación de 
dicho proyecto puede resultar en beneficio propio.

¿Algún Representante que falte por favor de 
radicar impedimentos?, que nos lo hagan llegar a la 
subsecretaría para incluirlo en este último bloque por 
favor.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

En consideración, los impedimentos leídos, abra 
registro, señor, Secretario.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Se abre el registro para votar los impedimentos 
de los Representantes:

Katherine Miranda Peña
Andrés Cancimance López
Julio César Triana Quintero
Gilberto Bayardo Betancourt
Jhon Fredy Núñez y 
Juan Loreto Gómez Soto.
Álvaro Leonel Rueda vota NO.
¿El ponente cómo vota?, ¿Víctor Manuel Salcedo 

ponente cómo vota?, vota no el ponente;
Diego Patiño Amariles vota SÍ.
Gerardo Yepes vota NO.
Jorge Alexander Quevedo vota NO.
Ermes Evelio Pete vota NO.
Diógenes Quintero vota NO.
Que, por favor, le arreglen el equipo al Representante, 

Diógenes Quintero, que no ha podido hacer uso de su 
sistema;

Alirio Uribe Muñoz vota NO.
Gerson Lisímaco Montaño vota NO.
Estamos votando impedimentos honorables 

Representantes:
Alexánder Bermúdez vota SÍ.
Liliana Rodríguez vota NO.
Carmen Ramírez Boscán vota NO.
Heráclito Landínez ya votó electrónicamente el 

Representante Heráclito Landínez.
Un técnico por favor para la curul de la Representante 

Carmen Ramírez Boscán.
Fernando Niño vota NO.
Agmeth Escaf vota NO.
Cristóbal Caicedo vota NO.
Camilo Ávila vota NO.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Doctor Julio Roberto Salazar.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

John Jairo González vota NO.
Karyme Cotes vota NO.
Ana Paola García vota NO.
Señor, Presidente, ya hay decisión de la Plenaria.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Recoja los últimos votos y cierre registro señor 

Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
¿Alguien que falte por votar? 
Luis Suárez Chadid vota NO.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Cierre registro, Secretario y anuncie votación.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Juan Manuel Cortés vota NO.
Se cierra el registro y el resultado de la votación 

es el siguiente. 
Por el sí han votado manualmente: 
Diego Patiño Amariles
Alexánder Bermúdez Lasso.
Para 2 votos manuales por el sí, 20 votos 

electrónicos para un total de 22 votos por el sí.
Por el no han votado manualmente:
Álvaro Leonel Rueda.
Víctor Manuel Salcedo.
Gerardo Yepes Caro.
Jorge Quevedo.
Ermes Evelio Pete.
Diógenes Quintero.
Alirio Uribe.
Gerson Montaño.
Liliana Rodríguez.
Carmen Ramírez.
Fernando Niño.
Agmeth Escaf.
Cristóbal Caicedo.
Camilo Ávila.
John Jairo González.
Karyme Cotes.
Ana Paola García.
Luis Suárez Chadid.
Juan Manuel Cortés.
Para un total de 19 votos manuales por el no, 63 

votos electrónicos para un total de 82 votos.
Señor, Presidente, ha sido negado los impedimentos 

de los Representantes:
Katherine Miranda
Andrés Cancimance
Julio César Triana
Jhon Fredy Núñez
Juan Loreto Gómez
Bayardo Gilberto Betancourt.
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Publicación, registró de votación

Señor, Presidente, la Secretaría, se permite 
informarle que hay un impedimento que no se ha 
votado, fue radicado en la Subsecretaría, lo presenta 
el Representante Hugo Alfonso Archila quien se 
declara impedido.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

¿Se encuentra en el recinto el representante?
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Sí, señor, si está en el recinto. Se encuentra impedido 

debido a que podría incurrir en un posible conflicto 
de interés en razón a que podría verse beneficiado o 
afectado con las disposiciones contenidas en el citado 
proyecto de ley, porque actualmente tiene un crédito 
hipotecario a su nombre, está leído el impedimento.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Colegas llevamos dos sesiones prácticamente 
votando impedimentos. Yo le pido el favor, si alguien 
más va a radicar impedimentos, por favor, que lo 
haga en este momento, porque no se abrirá una nueva 
votación de impedimentos, así que, si alguien más 
tiene impedimentos que lo haga en este momento, 
porque no vamos a volver a abrir una votación de 
impedimentos, ¿Solo es ese el impedimento radicado 
secretario?

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Sí, señor, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
En consideración el impedimento. Abra registro, 

señor, Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se abre el registro para votar el impedimento.
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Víctor Manuel Salcedo ponente vota NO.
Andrés David Calle vota NO.
John Jairo González vota NO.
Diego Patiño Amariles vota SÍ.
Jairo Humberto Cristo vota NO.
Gerson Montaño vota NO.
Jaime Rodríguez Contreras vota NO.
Diógenes Quintero vota NO.
Juan Manuel Cortés vota NO, Juan Manuel Cortés;
Sandra Ramírez vota NO.
Jorge Méndez vota no, Jorge Méndez vota NO.
Norman Bañol vota NO.
Carmen Ramírez vota NO.
Estamos votando impedimentos honorables:
Andrés Cancimance vota NO.
Kellyn Johana González vota NO.
Leonor Palencia vota NO.
Camilo Ávila vota NO.
Luis Suárez Chadid vota NO.
Julián Peinado vota NO.
Carlos Ardila vota NO.
Agmeth Escaf vota NO.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Alejandro Ocampo vota NO.
Támara Argote vota NO.
Alexánder Bermúdez vota SÍ.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Gabriel Parrado vota NO.
Juan Loreto Gómez vota NO.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Recoja los últimos votos, señor, Secretario.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Carlos Vallejo vota NO.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
¿Quién falta por votar honorables representantes?, 

por favor.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señor, Presidente, ya hay decisión de la plenaria.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Cierre registro, señor, Secretario y anuncia el 

resultado.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se cierra el registro, el resultado de la votación es 

el siguiente.

Por el sí, 2 votos manuales: 
Diego Patiño.
Alexánder Bermúdez. 
Y 14 votos electrónicos, 2 votos manuales, para un 

total de 16 votos por el sí.
Por el no han votado manualmente:
Víctor Manuel Salcedo.
Andrés David Calle.
John Jairo González.
Jairo Humberto Cristo.
Gerson Lisímaco Montaño.
Jaime Rodríguez Contreras.
Diógenes Quintero.
Juan Manuel Cortés.
Sandra Ramírez.
Jorge Méndez.
Norman Bañol
Carmen Ramírez Boscán
Andrés Cancimance López.
Kelyn Johanna González.
Leonor Palencia.
Camilo Ávila.
Luis Suárez Chadid.
Julián Peinado Ramírez.
Carlos Ardila.
Agmeth Escaf.
Alejandro Ocampo.
Etna Támara Argote.
Gabriel Ernesto Parrado Durán.
Juan Loreto Gómez Soto.
Carlos Vallejo.
Para un total por el no de 25 votos manuales y 62 

votos electrónicos, para un total por el no de 87 votos.
Ha sido negado el impedimento del Representante 

Hugo Archila Suárez, quien puede ingresar.
Publicación, registro de votación

Nombre de la votación: PL.346/23C- VIVIENDA AL ALCANCE DE TODOS- IMPEDIMENTOS H.R. HUGO ARCHILA 
Inicio de la votación: 04/09/2024 15:21:02 
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3. 
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5. 
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7. 
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19. 
20. 
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23. 
24. 
25. 
26; 
27. 
28. 
29. 
30: 
31. 
32. 
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No 62 81,58% 

ACOSTA INFANTE YENJCA SUGElN No 
AGUILERA·V!DES•.fviO[)ESTO ENRIQUE No 
AGUIRRE JUVJNAO INGRID JOHANA No 

ALBANURBANO ÜJ!SÁLBERTÓ No 
ARIZABALETA CORRAL GLORIA ELENA No 
BARGÜ.IL CUBJI_L()SN!CQl.:AS ANTONIO No 

BASTIDAS ROSERO JORGE HERNAN No 
BECERRAYANEZ GABRIEL No 
Berrio Lo pez John Jairo No 

BETÁNCOU RT PEREZBAYARDO GllBERTO No 
BOCANEGRA PANTOJA MONICA KARINA Sí 

CAICEDO/l.NGIJ(Ó CRlSTOBAL No 
CALA SUAREZ JAIRO REINALDO No 
CARDONALEÓN J()SE OCT ÁV!Ó Sí 

CARRENO MARIN CARLOS ALBERTO No 
CARVAI.Hb MEJIA DANIÉL No 

CASTILLO ADVINCULA ORLANDO No 
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CORZO ALVAREZJUAN FELIPE No 
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Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Sírvase leer, señor, Secretario, la proposición con 
la que termina el informe de ponencia, por favor.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

La proposición con la que termina el informe de 
ponencia dice lo siguiente:

Señor Presidente y Honorables Representantes, 

con fundamento en las anteriores consideraciones y 
argumentos en el marco de la Constitución Política 
y la ley propongo a la Plenaria de la Cámara de 
Representantes dar segundo debate al Proyecto 
de Ley número 346 de 2023 Cámara - 19 de 2019 
Senado, por la cual se reducen las barreras para la 
adquisición de vivienda por medio de los créditos 
hipotecarios, se promueve la utilización de energías 
limpias para vivienda y se dictan otras disposiciones 
vivienda al alcance de todos conforme al texto 
propuesto para el debate.

Firma: Víctor Manuel Salcedo Guerrero.
Señor, Presidente, la Representante Jennifer 

Pedraza está pidiendo el uso de la palabra.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
En consideración, la proposición con la que 

termina el informe de ponencia. Se abre la discusión.
La Representante, Jennifer Pedraza, tiene la 

palabra, hasta por 2 minutos.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Jennifer Dalley Pedraza Sandoval:
Presidente, yo quiero hacer una moción para pedirle 

a la Mesa Directiva de la Cámara de Representantes o 
más bien para expresarle a la Cámara que realmente 
es inadmisible que aquí entrando a la Plenaria haya 
un montón de gente agrediéndonos, gritándonos a 
quienes hemos defendido el derecho a la interrupción 
voluntaria del embarazo. 

Además, estando precisamente en el mes en el 
que se conmemora el día Internacional de la lucha 
por el servicio de salud del aborto, porque tenemos 
una marcha el próximo 28 de septiembre y afuera 
hay un montón de personas promoviendo contenidos 
estigmatizantes en contra de la Sentencia C055 de la 
Corte Constitucional.

Yo sí quiero pedirle a la Mesa Directiva de la 
Cámara unas garantías mínimas y básicas para que 
aquí mientras uno vaya entrando no empiecen a 
gritarle un montón de cosas y de hecho es muy penoso 
que los derechos de las mujeres constantemente 
estén bajo amenaza por los sectores que todavía no 
entienden que, gracias a la lucha nuestra, hoy tenemos 
la libertad de decidir sobre nuestros propios cuerpos y 
la libertad de decidir que la maternidad en Colombia 
será deseada o no será.

No podemos permitir eso, mucho menos en este 
mes, el 28 de septiembre, que vamos a tener que salir 
de nuevo a defender ese derecho, así que, por favor, 
presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

La Mesa Directiva le pide a la Policía Nacional, 
por favor, revisar el tema.

Sigue la discusión, Representante Juan Miguel 
López, Luis Miguel López perdón, tiene la palabra 
hasta por 2 minutos y se prepara el Representante 
Uscátegui del Centro Democrático.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Luis Miguel López Aristizábal:

Gracias, presidente. Un saludo especial y a modo 
de réplica también a mi querida Representante 
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Jennifer, todos tenemos que estar muy preocupados 
con lo que está pasando en Colombia en materia del 
aborto sí, aquí se están haciendo abortos hasta el 
noveno mes y por eso estamos en una convención 
aquí los líderes provida y estamos aquí reunidos para 
ver las próximas acciones, porque el Congreso ha 
legislado a favor de la vida y aquí hay unas pueden 
ver unas imágenes espectaculares, el milagro de la 
vida, la belleza de la vida, en el vientre, el bebé a las 
10 semanas, el bebé cuando le late el corazón a los 21 
días, el bebé que siente.

Hay unas fundaciones acá, inclusive compañeros, 
quiero que nos acompañen, hay unas fundaciones que 
ayudan a las mamás que están en crisis con embarazos 
en crisis, ahí están afuera para que les cuenten todas 
las historias y testimonios que tienen, qué bueno, 
que nos acompañen en este Congreso con lo que 
está sucediendo en el país y que nos acompañen en 
materia de la vida.

Así que por eso estamos en la convención, por 
eso estamos y los invito a que también estén allí, 
que estén atentos, qué está pasando en esta materia, 
porque Colombia es provida y tenemos que defender 
la vida de todas las formas en el vientre y fuera del 
vientre también, pero también defender la familia. 
Muchas gracias, presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Representantes, les recuerdo, les recuerdo 
que estamos en la discusión del proyecto de ley 
y la proposición con la que termina el informe de 
ponencias. Les agradezco de todo corazón que nos 
limitemos al debate.

Tenemos el Representante, Octavio Cardona y 
Uscátegui ¿es para referirse al proyecto? Muchísimas 
gracias, Representante Cardona, usted, ¿es para 
referirse al proyecto?, Muchas gracias, tiene la palabra 
el Representante Cardona hasta por 2 minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Octavio Cardona León:

Presidente, yo tendré que decir que me parece este 
proyecto de mayúscula importancia, ponente Víctor 
creo que en buena hora ustedes tienen una idea que 
el país necesitaba, muchos proyectos de vivienda no 
se logran cristalizar porque el adquirente consigue el 
crédito, pero no le alcanza para las escrituras, no le 
alcanza para los documentos, no le alcanza para las 
soluciones fotovoltaicas.

Creo que este país necesita demanda y urge que 
este Proyecto número 346 sea aprobado por esta 
Cámara de Representantes y digo que lo urge, porque 
hoy con toda seguridad en muchas ocasiones, quien 
sueña con tener vivienda se ve truncado porque no 
le alcanza para los trámites notariales y si lo que 
se está permitiendo aquí es que de común acuerdo 
con las entidades financieras se pueda adicionar al 
valor del crédito el costo de los trámites notariales 
y otras soluciones que son amigables con el medio 
ambiente, cuente de mi parte con el apoyo irrestricto 
y el voto favorable para esta iniciativa y pido a la 
Plenaria de la Cámara de Representantes que le den 
el acompañamiento al espaldarazo y sobre todo la 
oportunidad a muchos colombianos de acceder a 

vivienda propia. Gracias, presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Gracias, Representante, Cardona. Tiene la palabra 

el Representante, Álvaro Rueda.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Álvaro Leonel Rueda Caballero:
Gracias, señor, Presidente. En el mismo sentido 

doctor Octavio felicitaciones a el señor ponente 
doctor Víctor, cuando estaba en campaña hablaba de 
la importancia de dignificar la vivienda de mejorar 
la estructura para poder acceder a la misma y siendo 
director del Banco Inmobiliario de Floridablanca, pude 
observar cómo había dificultades para aquellas personas 
que querían acceder a vivienda y sobre todo vivienda de 
interés social y prioritario. 

El tema de este proyecto está enfocado en la 
disminución de estas barreras, estas barreras de acceso 
de tipo financiero para la adquisición de vivienda propia 
y es de suma importancia, para el desarrollo económico 
y social del país.

Tenemos que trabajar desde este Congreso de la 
República para cerrar esas brechas de desigualdad 
que debe ser un propósito de toda la Cámara de 
Representantes del Senado de la República un 
compromiso de todos los colombianos, así que en buena 
hora este proyecto que permitirá el acceso a vivienda 
digna en todo el territorio colombiano. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Gracias, Representante. Tiene la palabra el 
Representante, Óscar Darío Pérez, del Centro 
Democrático.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Óscar Darío Pérez Pineda:

Mire, Presidente, a pesar del jolgorio ahí, de la fiesta 
paralela muy importante.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Tiene la palabra el Representante, Óscar Darío 
Pérez, por favor, sistema reiniciar el tiempo y le pido a 
los colegas, por favor, un poco de respeto para nuestro 
colega, que tiene la palabra en estos momentos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Óscar Darío Pérez Pineda:

No, Presidente, mire, sumándome a lo que han dicho 
desde hace mucho rato no se presenta aquí un proyecto 
de vivienda que permita beneficios para los potenciales 
compradores en buena hora, pues, este Proyecto de Ley 
número 346 que incorpora no solamente los avalúos, 
sino algunos otros gastos a cargo de la entidad que es 
la que va a otorgar el crédito y al fin y al cabo es la 
que necesita garantizarse el crédito y por eso los costos 
inherentes a ello, pues, deben corresponderle a la entidad 
financiera y también que los créditos se extiendan a las 
escrituraciones, a las boletas de registro y anotación y a 
los impuestos departamentales y a los costos notariales 
en buena hora.

La Ley 546 dijo que cuando se trataba de vivienda 
de interés social los costos de escritura y los costos 
notariales eran diferentes, ojalá eso todavía se mantenga, 
de lo único que me preocupo de este proyecto, es 
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el artículo 10 donde los fondos de vivienda pueden 
escoger libremente las notarías y sabemos lo que eso ha 
significado para muchos procesos en el pasado.

Yo esperaría que ese artículo 10 se retirase, porque 
genera alguna duda de transparencia y genera más 
opacidad que claridad y el artículo 5° doctor Víctor muy 
importante la promoción de las energías renovables, 
muy importante las energías solares, pero no olvidemos 
que son bien costosas, o sea, que hay que matizarlo 
para que no sea difícil de aplicar. Muchas gracias, señor 
presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Gracias, Representante. Tiene la palabra el 
Representante Alexander Guarín de Partido de La U.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alexánder Guarín Silva:

Muchas gracias, señor Presidente. Un saludo muy 
especial a mis paisanos del departamento del Guainía, 
mi querido Víctor colega aplaudo esta iniciativa, este 
proyecto de tal magnitud.

Yo creo que el país lo necesita, lo requiere, algunas 
cuestiones en caso de mi departamento del Guainía 
hay unas barreras que impiden a que los guainianos 
accedamos a una vivienda o un crédito hipotecario, 
porque déjeme decirle que en el departamento del 
Guainía solamente hay un VIS, vivienda de interés 
social 

¿A qué voy con esto? 
En que ese proyecto pueda que en sus artículos 

podamos adicionar o dejar una proposición que abarca 
a esos departamentos tan vulnerables, tan necesitados 
y que realmente requieren del Estado y esos proyectos 
de interés social, esos proyectos que benefician a esa 
población más vulnerable puedan tener acceso a un 
crédito hipotecario, a un crédito de vivienda de interés 
social, hay programas muy buenos del Gobierno que es 
Mi Casa Ya y yo creo que tenemos que apuntarle a eso, 
nosotros somos Congresistas que estamos luchando por 
un país para que pueda no existir la desigualdad y en 
ese momento cree que hay mucha desigualdad en estos 
territorios tan apartados de Colombia.

Voy a apoyar este proyecto de iniciativa del colega 
Víctor Salcedo con un positivo a este voto, entonces 
muchas gracias doctor y Presidente.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, con su venia, dejamos la constancia que 
el Representante Carlos Ardila se retira para atender o 
participar en un foro de Reforma Laboral.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Muchas gracias, Secretario. Tiene la palabra el 
Representante Salcedo.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Víctor Manuel Salcedo Guerrero:

Quiero, en primer término, agradecer el apoyo de 
las bancadas que se han expresado acá en la Plenaria 
de la Cámara de Representantes, antes de referirme 
al proyecto, quiero felicitar a nuestra colega Etna 
Támara Argote en su cumpleaños, que cumpla 

muchos más y que sean con salud y bienestar.
A los colegas que presentaron proposiciones 

en su mayoría del artículo 10 tengo que recoger 
sus iniciativas como fueron recogidas entre el 
1° y el 9° los artículos 1° y 9° y por eso hay una 
proposición sustitutiva que vamos a avalar que 
contiene precisamente las proposiciones de ustedes 
que tuvimos en cuenta con el Senador autor Julio 
Alberto Elías.

Este proyecto es muy importante y ya ustedes 
lo han dicho por lo que significa esa barrera de los 
gastos de escrituración y registro por lo que significa 
el concepto de adquisición de sistemas de energías 
limpias y estoy de acuerdo con el Representante del 
Centro Democrático y en los costos que también habrá 
que trabajar en tal sentido, lo que tengo que decir 
frente al artículo 10 es que hubo diferencias con el 
Fondo Nacional del Ahorro y con la Superintendencia 
de Notariado y Registro que afortunadamente se 
lograron zanjar y quiero agradecer al Viceministro 
Gustavo, su participación para nosotros lograr una 
proposición que precisamente mediara dentro de 
las preocupaciones que presentaron muchas de las 
bancadas frente a ese artículo 10 e incluso el Colegio 
de Notarios de Colombia.

En ese orden de ideas, pues, hemos tratado de 
que este proyecto de ley precisamente tenga en 
ese artículo 10 la tranquilidad con el aval acá del 
Senador autor el doctor Julio Elías y por supuesto 
con la participación del Viceministro del Interior, 
quien facilitó precisamente que las posiciones se 
lograran encontrar, en ese orden de ideas, pues, 
quiero reiterarles y pedirles a ustedes el respaldo en 
esta iniciativa. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Sigue la discusión, anuncia que se va a cerrar, 
queda cerrada, ¿cómo vota la Plenaria, señor 
Secretario?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado el informe. Presidente, están 
pidiendo votación nominal.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Abra el registro, señor, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Han pedido votación nominal, Presidente. Se abre 

el registro para votar el informe con que termina la 
ponencia, ¿cómo vota el ponente? Víctor Salcedo 
como ponente vota.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Víctor Manuel Salcedo Guerrero:

SÍ.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Vota SÍ.
Katherine Miranda vota SÍ.
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Está abierto el registro por favor honorables 
Representantes votar:

Ape Cuello vota SÍ.
Luis David Suárez vota SÍ.
Parrado vota SÍ.
Camilo Ávila vota SÍ.
Germán Rozo vota NO.
Diógenes Quintero vota SÍ.
Representante Germán Rozo, Germán 

confírmeme, ¿usted vota no?, ¡Ah, ok!, Entonces, 
se retira el voto manual del Representante Germán 
Rozo;

Escaf vota SÍ.
Milene Jaraba vota SÍ.
Luis Eduardo Díaz Matéus vota SÍ.
Leonor Palencia vota SÍ.
Héctor Chaparro vota SÍ.
Gabriel Becerra vota SÍ.
Álvaro Monedero vota SÍ;
José Eliécer Salazar vota SÍ.
Támara Argote vota SÍ.
Ingrid Sogamoso vota SÍ.
Juan Carlos Lozada vota SÍ.
Alejandro Toro vota SÍ.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
Recoja los últimos votos, señor, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Presidente, ya hay decisión de la Plenaria.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
Cierre registro, señor, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
¿Quién falta por votar?
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo 

Tovar Vélez:
Y anuncie el resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Cerramos registro y el resultado es el siguiente.
Por el no: 
Son 0 votos manuales y 0 votos digitales.
Por el sí han votado los siguientes 

Representantes: 
Víctor Salcedo
Katherine Miranda
Alfredo Ape Cuello.

Luis David Suárez.
Gabriel Parrado.
Camilo Ávila se retira el voto manual de Parrado 

votó de manera digital.
Camilo Ávila, Diógenes Quintero.
Escaf.
Milene Jaraba.
Luis Eduardo Díaz.
Leonor Palencia.
Héctor Chaparro.
Gabriel Becerra, se retira el voto manual de 

Héctor Chaparro votó de manera digital.
Gabriel Becerra;
Álvaro Monedero;
José Eliécer Salazar;
Támara Argote; 
Ingrid Sogamoso;
Juan Carlos Lozada;
Alejandro Toro;
Para un total de 17 votos manuales por el sí, 91 

votos digitales por el sí, para un total de 108 votos 
por el sí.

Ha sido aprobado el informe como viene en la 
ponencia.

Publicación, registro de votación
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Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Secretario, articulado. Tengo entendido, señor, 
Secretario, que hay una proposición de eliminación 
del artículo 10 me confirma por favor.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí, Presidente. Esa proposición de eliminación del 
artículo 10, ponente, por favor, ponente había una, 
proposición de eliminación del artículo 10, pero usted 
informaba ahorita que ya habían conciliado el artículo 
10, entonces vamos a preguntarle a los ponentes si la 
dejan como constancia.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Correcto, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Representante, Eduard Sarmiento, su proposición 

de eliminación del artículo 10. 
¿La deja como constancia?, queda como 

constancia, Presidente.
Wilmer Castellanos, Wilmer su proposición, 

artículo 10 ¿La deja como constancia?
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
La deja como constancia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
La deja como constancia, Presidente.
Alexandra Vásquez, Alexandra Vásquez.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
¿Se encuentra la Representante Alexandra 

Vásquez en el recinto?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
No se encuentra, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Queda como constancia, señor, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Óscar Villamizar.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
¿Se encuentra el Representante Óscar Villamizar 

en el recinto?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
No se encuentra, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Queda como constancia, señor, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Heráclito Landínez.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Secretario, ¿la proposición del Representante 

Óscar Villamizar tiene alguna otra firma aparte la del 
Representante Villamizar?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí Presidente. La firma Juan Felipe Corzo, Juan 
Espinal y Julián López firman la proposición de 
eliminación del artículo 10.
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Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

¿Representantes firmantes de dicha proposición la 
dejan como constancia?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

El Representante Julián López dice que la deja 
como constancia.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

¿Representante Corzo usted la deja como 
constancia?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Como constancia, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Queda como constancia, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Heráclito Landinez, Heráclito, su proposición de 

eliminación del artículo 10.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Queda como constancia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Como constancia, Presidente. Bueno, el ponente 

también la deja como constancia que le había 
presentado.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Queda como constancia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Jorge Eliécer Tamayo, su proposición del artículo 

10 que viene acompañada de otras firmas, pide la 
palabra presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Representante, Jorge Tamayo, tiene el uso de la 
palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:

Gracias, Presidente. Simplemente, para hacer una 
anotación antes de decir el sentido de la proposición 
de eliminación suscrita por un amplio número de 
congresistas y en este sentido.

Primero, hay que revisar en el régimen que regula 
a las notarías el tema del subsidio porque esto puede 
impactar el tema del subsidio en las notarías que son de 
categorías subsidiadas, las que están subsidiadas, allí 
hay un tema para revisarse a futuro.

Lo otro es lo siguiente, es que eso evidencia un 
problema estructural de todo el funcionamiento de las 
notarías que habrá que revisar hacia el futuro porque 

hoy están concentradas en los círculos notariales en 
unas cuantas notarías por distrito o municipios donde 
están concentradas masivamente todos los trámites de 
los proyectos de vivienda y eso será un tema futuro 
para discutir. Para dejarla como constancia, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Gracias, Representante. Secretario dejando las 
proposiciones.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

La proposición del Representante Tamayo queda 
como constancia, Presidente. Entonces, no hay 
proposiciones de eliminación.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Correcto. Dejando esa claridad que todas las 
proposiciones de eliminación quedaron como 
constancias, por favor, señor, Secretario, sírvase leer 
proposiciones y articulado, por favor.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, mire, hay una, vamos a explicarle a la 
Plenaria, por favor, hay una proposición sustitutiva de 
todos los artículos que tenían proposiciones, es una 
proposición sustitutiva de los artículos 1°, 2°, 3°, 4°, 
5°, 6°, 7°, 8°, y artículo 9° sería, poner a consideración 
de la Plenaria esta proposición sustitutiva y de ponerla 
a consideración quedaría el articulado como está en 
esta proposición que recoge todas las proposiciones 
avaladas.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Secretario, acláreme, por favor, sí del artículo 10.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y del artículo 10 hay una proposición avalada 

sustitutiva que lleva la firma de varios Representantes: 
Wilmer Castellanos, Jaime Raúl Salamanca y otras 
firmas.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Deles lectura a las proposiciones, señor, Secretario. 
Favor, cabina subirle un poco el volumen al micrófono 
del Secretario, por favor.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Vamos, entonces, a aclarar, porque entiendo no me 
escucharon, vamos a leer una proposición sustitutiva 
de los artículos que reúne todas las proposiciones 
avaladas de los artículos de los artículos 1°, 2°, 3°, 4°, 
5°, 6°, 7°, 8° y artículo 9° y una proposición sustitutiva 
avalada para el artículo 10.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Dele lectura, señor, Secretario, a las proposiciones 
anunciadas.
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición sustitutiva al Proyecto de Ley número 
346 de 2023 Cámara - 19 de 2023 Senado.

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por 
objeto, como objeto incluir para los usuarios la 
opción de incorporar los gastos de escrituración 
y registro dentro de los préstamos hipotecarios 
y leasing habitacional, así como de incluir la 
posibilidad de que se implemente la digitalización 
de la valorización técnica y promover el uso de 
energías limpias en las viviendas. Además, se busca 
crear planes de socialización para dar a conocer los 
beneficios existentes en materia de financiación de 
vivienda.

Artículo 2°. Inclusión de los derechos notariales, 
impuestos y gastos de registros en los préstamos 
hipotecarios del régimen de financiación de vivienda 
a largo plazo. Adiciónese un parágrafo al artículo 
23° de la Ley 546 de 1999, el cual quedará así: 

Artículo 23, derechos notariales y gastos de 
registro: los derechos notariales y gastos de registro 
que se causen con ocasión de la constitución o 
modificación de gravámenes hipotecarios a favor 
de un participante en el sistema especializado de 
financiación de vivienda para garantizar un crédito 
de vivienda individual se liquidará al 70% de la tarifa 
ordinaria de la vivienda individual, se liquidará al 
70% de la tarifa ordinaria aplicable, la cancelación 
de gravámenes hipotecarios de crédito para vivienda 
se considerará acto sin cuantía.

Para los efectos de los derechos notariales y gastos 
de registro la constitución del patrimonio de familia 
de que trata el artículo 22 cuya inembargabilidad se 
entenderá levantada únicamente a favor del acreedor 
hipotecario que financió su adquisición o que o de 
quien lo suceda en sus derechos, en todos los casos 
se considera como un acto sin cuantía.

Parágrafo. Los establecimientos de crédito y 
las entidades descritas en el artículo 1° de la ley 
podrán ofrecer a los solicitantes la opción de incluir 
los gastos de escrituración, impuestos y registro 
incluyendo el de transferencia del dominio, asumidos 
por el comprador dentro del plazo de la financiación, 
bien sea a través del préstamo hipotecario o leasing 
habitacional, previa autorización del solicitante o 
por acuerdo entre las partes.

En todo caso, la inclusión de los referidos gastos 
en el financiamiento, no se computará para los 
efectos de fijar, el límite de la financiación de vivienda 
previsto en la normatividad vigente.

Artículo tercero. Inclusión de los derechos 
notariales y gastos de registro en los préstamos 
hipotecarios de vivienda de interés social. Adiciónese 
un parágrafo, al artículo 31 de la Ley 546 de 1999, el 
cual quedará así:

Artículo 31. Derechos notariales y gastos de 
registro. Los derechos notariales y gastos de registro, 
que se causen con ocasión de la constitución o 
modificación de gravámenes hipotecarios, a favor 
de un participante en el sistema especializado de 

financiación de vivienda para garantizar, un crédito 
de vivienda individual de interés social o subsidiable, 
se liquidará al 40% de la tarifa ordinaria aplicable. 

Los derechos notariales y gastos de registro, 
que se causen con ocasión de la constitución o 
modificación de gravámenes hipotecarios, a favor 
de un participante en el sistema especializado de 
financiación de vivienda para garantizar un crédito 
de vivienda individual de interés social, que en razón 
de su cuantía, pueda ser objeto de subsidio directo, 
se liquidará al 10% de la tarifa ordinaria, aplicable 
para efectos de derechos notariales y gastos de 
registro, la constitución del patrimonio de familia de 
que trata el artículo 22, cuya inembargabilidad, se 
entenderá levantada únicamente a favor del acreedor 
hipotecario, que financió su adquisición o de quien 
lo suceda en sus derechos en todos los casos, se 
considera como un acto sin cuantía, igualmente la 
cancelación de los gravámenes, será considerado un 
acto sin cuantía.

Parágrafo primero. Lo previsto en el presente 
artículo, se aplicará sin prejuicio de las normas que 
establezcan tarifas más favorables, respecto de actos 
relativos a viviendas de interés social. 

Parágrafo segundo. Los establecimientos 
de crédito y entidades descritas en el artículo 
primero de la presente ley, podrán ofrecer a los 
solicitantes la opción de incluir los gastos de 
escrituración, impuestos y registro, incluyendo el 
de las transferencias de dominio, asumidos por el 
comprador dentro del valor de la financiación, bien 
sea, a través de préstamo hipotecario o leasing 
habitacional, previa autorización del solicitante, por 
acuerdo entre las partes. 

En todo caso, la inclusión de los referidos gastos 
de financiamiento, no se computará para el efecto de 
fijar el límite a la financiación de la vivienda prevista 
en la normatividad vigente.

En el caso de vivienda de interés social, el 
financiamiento podrá extenderse a otros actos 
sujetos a registro, tales como la afectación a vivienda 
familiar, el patrimonio inembargable, el patrimonio 
de familia inembargable y a la expedición del 
certificado de tradición y libertad y a la reproducción 
de la constancia de inscripción, referidos para el 
trámite hipotecario, siempre y cuando, se cuente con 
la autorización del solicitante. 

Artículo cuarto. Mecanismos digitales. Los 
avalúos y las metodologías técnicamente idóneas, 
que permitan establecer el valor objetivo del 
inmueble a financiar para los fines previstos en la 
Ley 546 del 99, podrán realizarse también a través 
de mecanismos digitales, siempre que se garantice 
la autenticidad, disponibilidad e integridad de la 
información, siempre que cumplan con requisitos, 
podrán ser utilizados por los establecimientos de 
crédito y las entidades descritas, en el artículo 1° de 
la mencionada Ley 546. 

Parágrafo primero. Cuando las entidades 
otorgantes de subsidios en el marco de los programas 
de vivienda requieran información del valor de los 
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inmuebles, esta se podrá acreditar con cualquier 
avalúo o metodología técnica idónea, que, que 
realicen de acuerdo con las normas vigentes. 

El avalúo solo dictamina el valor del bien, ninguna 
entidad podrá exigir que se certifique en el dictamen de 
información que no se encuentren establecidos en las 
normas, que regulan los procedimientos, parámetros 
y criterios para la elaboración de avalúos. 

Parágrafo segundo. El Gobierno nacional 
reglamentará la posibilidad de utilizar mecanismos 
digitales para efectuar la anotación en los folios 
de matrícula en los casos de transacciones de 
compra y venta de vivienda usada, que se realicen 
utilizando intermediarios comerciales o financieros, 
debidamente autorizados y que cumplan con las 
condiciones de idoneidad y experiencia, que deberá 
definir el Gobierno nacional.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Representante, Cardona, el Secretario, está 
haciendo todo lo humanamente posible, le pedimos 
a los señores de cabina, favor, subir el volumen, pero 
además, también, queridos colegas, yo les quiero pedir 
un favor, muy especial, si ustedes siguen con el ruido 
que están haciendo, va a ser imposible así gritemos, 
que nos escuchen, así que yo les pido el favor, a los 
señores de cabina, subir el volumen, pero a ustedes 
especialmente, que nos concentremos a escuchar, al 
señor secretario, porque si no, va a ser imposible.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Artículo quinto. Promoción del uso de energías 
solares. El Gobierno nacional, a través del Ministerio 
de Vivienda, Ciudad y Territorio y el Ministerio de 
Minas y Energía, en el marco de sus funciones, fijará 
planes, programas y proyectos para el uso de energía 
solar, fotovoltaica en el desarrollo de los proyectos 
de vivienda y en la modalidad de mejoramiento y 
construcción de vivienda.

Los planes, programas y proyectos, de qué trata 
el presente artículo, deberán ser construidos en 
forma diferencial para hogares pobres y vulnerables 
y hogares no pobres y no vulnerables de acuerdo a 
la clasificación del Sisbén cuatro o el instrumento de 
focalización que los reemplace.

Artículo sexto. Promoción y financiamiento de 
las energías solares en la adquisición de vivienda. 
En aras de promover el acceso al financiamiento 
para el uso de energías solares en vivienda, el 
Gobierno nacional, fortalecerá las líneas de crédito 
y garantizará, las líneas de crédito y garantías 
existentes, con condiciones y plazos diferenciales, 
además implementará nuevas líneas de crédito, 
con condiciones específicas y plazos diferenciales, 
dirigidas a personas naturales, con el objeto de 
financiar la adquisición de los elementos necesarios 
para la provisión de este tipo de energías, con 
prelación de las poblaciones de las zonas no 
interconectadas y/o donde se presenta intermitencia 
constante del servicio de energía o Fallas en la 
prestación del servicio de energía eléctrica, durante 

los 10 años a la entrada en vigencia la presente ley, 
se dará prioridad a las poblaciones ubicadas en 
las zonas no interconectadas y/o donde se presente 
intermitencia, constante o fallas, en la prestación del 
servicio de energía eléctrica.

Transcurrido este periodo, el Gobierno nacional, 
revaluará las necesidades y ajustará sus prioridades 
para asegurar una distribución equitativa y eficiente 
de los recursos, las líneas de crédito y garantía de que 
trata el presente artículo, deberán ser constituidas 
en forma diferencial para los hogares pobres y 
vulnerables y hogares no pobres y no vulnerables de 
acuerdo con la clasificación del Sisbén cuatro o el 
instrumento de focalización que lo reemplaza.

Artículo séptimo. Incentivo para la adopción 
de tecnologías solares en viviendas. Con el 
objetivo de impulsar la integración de sistemas 
solares en residencias, las entidades financieras 
y las mencionadas en el parágrafo primero de 
la Ley 546 de 1999, podrán incluir en el crédito 
hipotecario o leasing habitacional, la adquisición 
y costos derivados de la instalación de los sistemas 
fotovoltaicos, estos costos una vez verificados, no se 
computarán al determinar el límite de financiamiento 
de viviendas, según la normatividad vigente.

Las entidades mencionadas podrán ofrecer tasas 
de interés preferenciales, a aquellos que elijan esta 
opción, siempre sujetas a los términos y condiciones 
determinados, por cada entidad.

Artículo octavo. Mecanismos de socialización. El 
Ministerio de Vivienda Ciudad y Territorio, creará 
planes de socialización de los beneficios existentes en 
materia de financiación de vivienda nueva o usada, a 
largo plazo y de vivienda de interés social, incluyendo 
los beneficios en materia de derechos notariales, 
avalúos técnicos, condiciones de acceso a los 
programas de subsidios de vivienda y operación de los 
mismos, así como los beneficios de uso y adecuación 
de vivienda de la energía solar fotovoltaica, entre 
otros relacionados con las funciones a su cargo. 
Dicha socialización se realizará a través de los entes 
territoriales, garantizando y priorizando, la difusión 
para los territorios más apartados y con poca 
conectividad. 

Los avances respecto de los mecanismos de 
socialización a que se refiere el presente artículo, se 
presentarán al Consejo Superior de Vivienda para 
que esté, presente, recomendaciones al respecto, en 
el marco de sus funciones. 

Artículo noveno. Voluntariedad. Las disposiciones 
contenidas en la presente ley, no son impositivas para 
los usuarios, que accedan a créditos hipotecarios o 
leasing habitacional para financiación de vivienda, 
ni tampoco serán causal para que las entidades 
facultadas en la prestación de los servicios, nieguen 
las solicitudes de financiación a quienes no deseen 
acceder a los beneficios. 

Parágrafo. Los establecimientos de crédito y las 
entidades descritas en el artículo 1° de la presente 
ley, deberán ofrecer al solicitante en forma clara y 
entendible toda la información sobre el carácter 
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facultativo de lo dispuesto en este artículo y los 
efectos de inclusión de estos gastos.

Esa, ahí terminamos con la proposición sustitutiva 
de los artículos mencionados.

Y para el artículo décimo, hay una proposición 
avalada, sustitutiva, que dice lo siguiente:

Artículo décimo. En los contratos de crédito para 
vivienda, financiados con recursos de los Fondos de 
Vivienda, en forma… que forma parte del Presupuesto 
General de la Nación, así como de los contratos de 
adquisición de vivienda financiada, por los demás 
entidades del estado, que como política pública, tiene 
como objeto y/o funciones, promover la adquisición 
de vivienda, incluyendo las empresas industriales, 
comerciales y sociedades de economía mixta del 
estado, de carácter financiero del orden nacional, 
las partes contratantes, estarán obligadas a que los 
trámites, que se deban celebrar ante notario, sean 
asignados de manera equitativa, entre las notarías 
existentes en el círculo notarial, donde se encuentre 
ubicado el inmueble, mediante el trámite especial 
de reparto notarial, para lo anterior, las notarías, 
deberán respetar los siguientes términos de prelación. 

1º. Una vez notificada el acta de reparto notarial, 
el notario contará con el término de dos días hábiles, 
para contactar a los interesados y realizar la solicitud 
de documentos. 

2°. Citación a los afiliados para escrituración, tres 
días hábiles para firmar escritura, previa recesión de 
los documentos, que la notaría solicite.

3°. Remitir escrituras para la firma de los 
representantes legales de las personas jurídicas, que 
intervienen en el instrumento, cinco días hábiles, a 
partir de la primera firma del instrumento. 

4º. Numerar las escrituras con la primera firma 
que tome el notario, dentro del día hábil siguiente.

5º. Firma del notario desde que la escritura 
cuenta con la firma de todos los intervinientes, dos 
días hábiles.

6º. Cierre de escritura para copias, un día hábil a 
partir de la firma del notario.

7º. Expedición de las primeras copias de la 
escritura, dos días hábiles después del cierre de la 
escritura.

Parágrafo primero. El notario que incumpla los 
términos mencionados anteriormente, incurrirá 
en falta disciplinaria en los círculos notariales 
en los que existan, dos o más notarías y el notario 
asignado incumpla los términos, las entidades arriba 
mencionadas, podrán solicitar un nuevo reparto, 
dentro del mismo círculo. 

Parágrafo segundo. La radicación de las 
escrituras públicas de que trata el presente artículo, 
ante las oficinas de registro de instrumentos 
públicos, deberá realizar por el notario de manera 
electrónica, a través de la plataforma dispuesta, por 
la Superintendencia de Notariado y Registro, dentro 
de los diez… dentro de los tres días hábiles, siguientes 
al pago del impuesto de registro. 

Parágrafo tercero. No obstante, lo anterior, 
la ejecución de estos contratos, se realizará en 
cumplimiento de los principios de la función 
administrativa, previstos en el artículo 209 de la 
Constitución Política.

Esta proposición, la firma, Jaime Raúl Salamanca, 
Wilmer Castellanos, el Senador Julio Elías y otras 
firmas.

Entonces, Presidente, pondríamos a consideración 
de la plenaria, los artículos del 1 al 10 con las 
proposiciones sustitutivas leídas y el artículo 11, 
como viene en la ponencia.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

En consideración, las proposiciones de los 
artículos leídos, se abre la discusión, Representante, 
Octavio Cardona y sigue… hasta por 2 minutos y 
sigue, la Representante Olga.

Intervención del Representante a la Cámara 
José Octavio Cardona León:

Presidente, es que yo no entiendo qué fue lo que 
hicieron y digo que no lo entiendo, porque yo no sé 
cómo hacen para atender todas las proposiciones 
al tiempo, mire yo tengo tres y nadie me ha dicho 
nada, pues díganme que no las avalan y si es del caso 
las retiro, pero no se trata de saltar el trabajo de los 
congresistas de esa manera.

Aquí están diciendo, que del dos al nueve 
fusionaron todo, dónde están las mías del dos y el 
tres, quieren que las retire, no tengo problema, pero 
díganme algo, porque es que no me han dicho desde 
la Secretaría, que yo no las he retirado, pero las puedo 
retirar, no tengo problema, como no tengo problema 
en retirar la del 10, pero creo que es un tema de 
cortesía parlamentaria, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Representante, deme un minutico para que 
responda, el ponente y ya enseguida, sigue, sigue 
usted. Tiene, Representante Olga Beatriz, qué pena 
con usted, tiene la palabra hasta por 2 minutos, 
señores, cabina, sonido para la Representante, Olga 
Beatriz del Partido Liberal, por favor.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Olga Beatriz González Correa:

Sí, aló.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Qué pena, Representante.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Olga Beatriz González Correa:
Como dice el Representante, Octavio, realmente se 

leyó todo el articulado, yo tengo cuatro proposiciones 
de eliminación y no las leyeron por ninguna parte, 
yo sí quisiera, yo no tengo problema en dejarlas en 
constancia, o sea, yo no quiero estar en contra, pero 
que me las certifique, entonces, porque yo tengo 
cuatro proposiciones de eliminación y nunca las han 
leído.
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Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Señor, Representante, Salcedo, tiene el uso de la 
palabra.

Intervención del Representante a la Cámara 
Víctor Manuel Salcedo Guerrero:

Mi querido Octavio, hay que revisar en lo que ayer 
conversamos con las proposiciones, precisamente 
que se iban a avalar y que contenían en el artículo y 
con lo que hablamos de los dos artículos 2 y 3 ayer, 
que quedamos después de la charla, que iban como 
constancias.

Entonces, lo que yo le quiero pedir Presidente, 
es que, con esa claridad, usted les solicite a los 
representantes, frente a esas proposiciones que ellos 
habían presentado, porque tienen razón, aquí hay un 
tema de mera cortesía y es el trabajo parlamentario, 
que se ha hecho.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Tiene la palabra, la Representante, Piedad Correal.
Intervención de la Representante a la Cámara 

Piedad Correal Rubiano:
Gracias, señor, Presidente, es una cuestión de 

organización a nuestro querido oponente, porque sí sé 
que hubo las mesas de concertación, conciliación, hoy 
se reunió Superintendente de Notariado y Registro, 
ya lo revisó y supe que estuvo también con el Fondo, 
entonces hay concertación y ya queda el articulado 
mejor propuesto, lo único sería revisar cuáles son esas 
proposiciones para que los colegas, como dice Octavio 
y como dice Olga Beatriz, pues que por colegaje 
obviamente, queden como constancia, pero al menos 
que les informen.

Entonces en eso estoy totalmente de acuerdo, señor, 
Presidente.

Intervención del Representante a la Cámara 
Víctor Manuel Salcedo Guerrero:

Estoy completamente de acuerdo, Representante.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Representante, Salcedo, tiene usted el uso de la 

palabra.
Intervención del Representante a la Cámara 

Víctor Manuel Salcedo Guerrero:
Estoy completamente de acuerdo, Representante, 

es simplemente aquí, solicitarle al secretario para que 
los representantes, queden tranquilos.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Señor, Secretario, mientras me había pedido antes 
el uso de la palabra, el Representante, Osorio del 
Centro Democrático y ya inmediatamente, aclaramos 
a la Plenaria, por favor, la situación de las otras 
proposiciones radicadas.

Intervención del Representante a la Cámara 
Carlos Edward Osorio Aguiar:

Presidente, muchas gracias, señor ponente, 
Representante, Salcedo y compañeros, yo radiqué una 

proposición de eliminación del artículo 10 como venía 
en la ponencia, entiendo, que ustedes han desarrollado 
un proceso de concertación, se han sentado, han 
hecho una mesa técnica y han llegado a un punto de 
encuentro sobre la filosofía de ese artículo que estaban 
eliminando. 

Yo tengo el mayor espíritu propositivo y por 
supuesto, que estoy dispuesto a escuchar razones, 
pero Presidente, querido, Presidente, en relación con 
el artículo 10, yo sí en principio no lo dejo como 
constancia, yo quisiera que aquí el señor ponente, de 
la Cámara, que quienes vienen liderando el tema del 
Senado, nos digan a esta plenaria, que de la lectura 
que el Secretario acaba de hacer, claramente se va a 
mantener el reparto y es que esto es muy importante 
dejarlo en claro, porque la propuesta que ustedes traían 
en la ponencia, era eliminando el reparto y eso hay 
algunas personas como al suscrito, que no nos parece 
que está bien, uno entiende que en esto hay cualquier 
cantidad de intereses y todos son muy válidos. 

Entonces yo acabo de escuchar, una propuesta 
que leyó el Secretario, donde entiendo que, dejan el 
reparto, pero generan un procedimiento para resolver 
algunos problemas, que el reparto suscitaba, a mí eso 
me parece razonable, pero Presidente, yo no dejo en 
principio mi propuesta como constancia, yo quiero 
que aquí los ponentes nos digan, además, porque es 
que en las actas, esto va a servir para el futuro para la 
interpretación de la norma y yo sí quiero que quede 
claro que el reparto no se elimina.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Representante, Salcedo, tiene el uso de la palabra.
Intervención del Representante a la Cámara 

Víctor Manuel Salcedo Guerrero:
Querido, Representante, Edward, del único 

artículo del cual hice referencia, en mi presentación, 
fue precisamente el artículo 10 y me refería 
específicamente, que había sido el artículo que más 
había recibido proposiciones de los colegas y que hubo 
una mesa de concertación, que definió un texto esta 
mañana, donde se sentaron viceministro del Interior, 
Superintendencia de Notariado, Fondo Nacional del 
Ahorro y por supuesto, con la participación de las 
proposiciones de los colegios de notarios del país. 

Yo tengo que decir que las propuestas del artículo 
10, las proposiciones sí se leyeron, cuando leyeron 
la suya, usted no estaba en el recinto, representante 
y por esa razón, fue que el Presidente, la dejó como 
constancia, yo tengo que advertir ello, pero también, 
tengo que decir, decirle, que efectivamente, como 
usted lo ha dicho, en el texto queda el reparto como 
venía, que esa era una de las preocupaciones y aquí le 
puedo suministrar, entiendo que hubo demasiado ruido 
a la hora de escuchar el documento, pero aquí, usted lo 
puede revisar y por supuesto, ese fue el procedimiento 
que surtió frente al artículo 10.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Gracias, Representante. Secretario, por favor, 
aclararle a la plenaria y dar lectura a las proposiciones.
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Entonces, vamos, a preguntarle a los congresistas, 
frente a toda la proposición sustitutiva y las 
proposiciones, que se habían presentado.

Para el artículo 2°. Hay una proposición que 
suscribe Duvalier Sánchez.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

¿Se encuentra, el Representante Duvalier, en el 
recinto?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Está, y Catherine Juvinao, el artículo 2°, la 
proposición de Duvalier Sánchez y Catherine Juvinao, 
un parágrafo nuevo, que el ponente informa, que la 
proposición está incluida, en la proposición sustitutiva.

Para el artículo 2°. También una proposición de 
José Octavio Cardona, incluye: 

Igualmente, la cancelación de los gravámenes, será 
considerado, como un acto sin cuantía. 

Esa la deja como constancia, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Queda como constancia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Duvalier Sánchez, para el artículo 3°, en el artículo 

3°, agrega y se un parágrafo y se incluyó en la 
proposición sustitutiva.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Esa proposición quedó incluida en la sustitutiva, 
correcto.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Para el artículo 3°, en la parte final del artículo 3°, el 
Representante, José Octavio Cardona, elimina: 

Para los efectos de los derechos notariales y gastos 
de registro, la constitución del patrimonio de familia, 
de que trata el artículo 22, cuya inembargabilidad.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

¿Representante Cardona, la deja como constancia?, 
queda como constancia, señor, Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Como constancia, Presidente, Karen Manrique.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
¿Se encuentra la Representante, Karen Manrique, 

en el recinto?, si está.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Agrega: 
Gastos de acabados finales.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

¿Deja como constancia su proposición, 
Representante?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Queda como constancia, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Queda como constancia, señor, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Hay otra proposición de Karen Manrique, en el 

mismo sentido. Gastos para el artículo 3°, gastos de 
acabados finales.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

¿Deja, como constancia, la otra proposición 
Representante, Karen?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Es sobre lo mismo.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Queda como constancia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Hay una proposición del ponente para el artículo 

4°. Está incluida en la sustitutiva. Eduard Sarmiento 
para el artículo 5°.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

¿Representante, Eduard Sarmiento, deja su 
proposición como constancia?, queda, como 
constancia, señor, Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Esa quedó incluida en la proposición sustitutiva, 
Presidente.

Aníbal Hoyos, Aníbal Hoyos deja su proposición 
como constancia, Presidente, de un parágrafo nuevo.

Martha Alfonso, para el artículo 5°, quedó incluida 
en la proposición sustitutiva. 

María del Mar Pizarro, para el artículo 5°, lo deja 
como constancia.

Martha […] para el artículo […] para el artículo 
5º, Olga Beatriz González, solicita eliminar el artículo 
5°.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Representante.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
El artículo 6° y el artículo 7°, ¿la deja como 

constancia? Presidente, pide la palabra.
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Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Señores de cabina, tiene la palabra, la Representante 
Olga Beatriz, hasta por dos, hasta por un minuto.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Olga Beatriz González Correa:

Este proyecto como tal, me parece un proyecto de 
muy buena intención y resuelve muchas cosas para las 
personas que van a tener vivienda de interés, pero yo 
la uno, la cinco y la seis y la siete de una vez dejo la 
constancia, porque considero que rompe la unidad de 
materia el tema ambiental, pero la voy a aprobar como 
una constancia.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Queda, como constancia, muchas gracias, 
Representante.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Se deja como constancia, Representante Olga 
Beatriz.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Olga Beatriz González Correa:

Sí, como constancia.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Gracias, Representante.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Para el artículo 1°, para el artículo 5°, 6° y 7° como 

constancia.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Quedan como constancia, todas las proposiciones 

de la Representante, Olga Beatriz, muchas gracias, 
Representante.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Martha Alfonso para el artículo 6°, Presidente, 
Cathy Juvinao.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Sí, tiene la palabra la Representante, Juvinao.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Catherine Juvinao Clavijo:
Presidente, en atención a las causales de inasistencia 

justificada del artículo 90 de la Ley 5ª, dispongo a 
retirarme de la sesión, pues el paro me obliga a partir al 
aeropuerto, con suficiente tiempo. Gracias.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Buen viaje, Representante, Juvinao.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Martha Alfonso para el artículo 3°, esa proposición 

para el artículo 3°, quedó incluida.

Para el artículo 6°, la proposición de Saray Robayo, 
quedó incluida en la proposición sustitutiva.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Perdón, Secretario, colegas, por favor, yo les pido 
un poquito de silencio y de respeto, por favor, para 
que podamos seguir avanzando y nuestro honorable 
Secretario General, pueda seguir leyendo, las 
proposiciones.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Artículo 6°, proposición de Hugo Danilo Lozano, 
quedó incluida para el artículo 6°, Hugo Danilo 
Lozano.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Representante, Hugo Danilo.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
No está, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
¿Se encuentra en el recinto el Representante Hugo 

Danilo?
No se encuentra en el recinto, queda como 

constancia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Para el artículo 6°, proposición de María del Mar 

Pizarro, queda como constancia.
Para el artículo 7°, proposición de María del Mar 

Pizarro, queda como constancia. 
Para el artículo 8°, Karen Manrique, su proposición 

fue incluida en la sustitutiva, fue avalada.
Para el artículo 8°, la proposición del ponente, 

también fue incluida, en la proposición sustitutiva.
Karen Manrique, para el artículo 8°, quedó incluida 

en la proposición sustitutiva.
María del Mar Pizarro, para el artículo 8°, quedó 

como constancia.
Y para el artículo 10, la proposición de José 

Octavio Cardona, que elimina del artículo 10: podrá 
escoger voluntariamente las notarías requeridas para el 
perfeccionamiento de dichos contratos.

¿Doctor José Octavio la deja como constancia?
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Representante, Octavio, queda, como constancia, la 

pro […]
[…] Señores de cabina. Tiene la palabra el honorable 

Representante, Octavio Cardona.
Por favor, señores de cabina, el Representante, 

Octavio Cardona, está en la curul del Representante 
Óscar Sánchez, favor.

Intervención del Representante a la Cámara 
José Octavio Cardona León: 

Gracias, Presidente. Sí, la voy a dejar como 



Gaceta del Congreso  2256 Jueves, 19 de diciembre de 2024 Página 37

constancia, pero quiero explicar ¿por qué?, porque ese 
artículo evidentemente generaba mucha suspicacia, 
por la forma en que había llegado, pero ahora creo que 
se mejoró con dos herramientas.

La primera. Poniéndole términos al reparto.
La segunda. Imponiendo sanciones disciplinarias, 

al notario que no cumpla e imponiéndole al notario, la 
obligación en términos de tramitar la escritura.

Por esa razón, porque siento que el artículo fue 
mejorado, lo dejo como constancia. Gracias, Presidente.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Presidente, queda como constancia la proposición 
de José Octavio Cardona para el artículo 10.

Hago el resumen, entonces se pondría, si usted 
lo considera, a consideración de la Plenaria, con la 
proposición sustitutiva, a los artículos del 1° al 10, 
ya leídos y como viene en la ponencia, el artículo 11 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Con la aclaración hecha por el señor Secretario y 
con total claridad y tranquilidad para la Plenaria.

En consideración las proposiciones y los artículos 
leídos, por el señor Secretario.

Se abre, anuncio que se va a cerrar, queda cerrado.
¿Cómo vota la Plenaria, señor Secretario?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Pidieron votación nominal. Ha sido aprobado el 

articulado del 1 al 11 de este proyecto de ley, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Artículo nuevo, señor, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Artículo nuevo. Que suscribe Víctor Salcedo:
Para las obligaciones que se generen, por la 

aplicación de las disposiciones establecidas en la 
presente ley, que afecten a las entidades del orden 
nacional, pertenecientes al presupuesto general de 
la nación, quedarán sujetas a las disponibilidades 
existentes, tanto en el marco fiscal de mediano plazo, 
como en el marco de gasto de mediano plazo del sector 
respectivo.

Otro artículo nuevo. La Superintendencia de 
Notariado y Registro, con el fin de promover y facilitar, 
la eficiencia tecnológica y reducir barreras operativas 
para la adquisición de viviendas o predios a nivel 
nacional, deberá habilitar en un plazo de seis meses, 
contados a partir de la promulgación de la presente 
ley, a las plataformas tecnológicas para acceder 
desarrollar y comercializar masivamente, productos 
de valor agregado, que se basen en la información, 
que comercializa la Superintendencia de Notariado 
y Registro, como certificado de libertad y tradición y 
certificados de no propiedad, entre otros.

Firma, Víctor Salcedo.

Y una proposición de artículo nuevo de la 
Representante, Saray Robayo, que quedó como 
constancia. 

Serían solamente dos artículos nuevos, ya leídos, 
Presidente, proposición del ponente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

En consideración, los artículos nuevos leídos, se 
abre la discusión. 

Representante, Correal, tiene el uso de la palabra.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Piedad Correal Rubiano:
Gracias, Presidente. Yo pienso que, con ese 

artículo nuevo que ha blindado el proyecto de ley, 
porque el concepto emitido el 29 de julio de 2024, 
por el Viceministerio de Hacienda, era lo que estaba 
pidiendo, que obviamente los gastos que se generen, 
estén sujetos al marco fiscal de mediano y corto plazo.

Entonces, yo creo que ese artículo nos blinda el 
proyecto.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Tiene el uso de la palabra, el ponente, Representante, 
Salcedo.

Intervención del Representante a la Cámara 
Víctor Manuel Salcedo Guerrero:

Tiene razón usted, Representante, Piedad, por 
eso, redactamos ese artículo nuevo para acatar las 
solicitudes de ese documento emitido por el Ministerio 
de Hacienda.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Sigue la discusión, anuncio que se va a cerrar, 
queda cerrada. 

¿Cómo vota la plenaria, señor, Secretario?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Han sido aprobados los artículos nuevos leídos, 

Presidente.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Título y pregunta.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Título y pregunta.
“Por medio del cual se reducen las barreras para 

la adquisición de vivienda, por medio de los créditos 
hipotecarios y leasing habitacional, se promueve la 
utilización de las energías limpias para vivienda y 
se dictan otras disposiciones” “proyecto vivienda al 
alcance de todos”. 

Y se pregunta a la plenaria. 
¿Si es su deseo que este proyecto siga su trámite y 

se convierta en ley de la República?
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
En consideración, título y pregunta.
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Están pidiendo votación nominal, señor, 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Abra registro, señor, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Se abre el registro para votar el título y la pregunta. 
¿Cómo vota el ponente Víctor Salcedo?
Intervención del Representante a la Cámara 

Víctor Manuel Salcedo Guerrero: 
Votó SÍ, señor Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Víctor Salcedo, como ponente vota SÍ.
Ruth Caycedo vota SÍ.
Y Ape Cuello vota SÍ.
Escaf vota SÍ.
María Fernanda Carrascal vota SÍ.
Erick Velasco vota SÍ.
Ana Paola García vota SÍ.
Fernando Niño vota Sí.
Jorge Tovar vota SÍ
Andrés Forero vota SÍ.
Leonor Palencia vota SÍ.
Dolcey Torres vota SÍ.
Liliana Rodríguez vota SÍ.
Alirio Uribe vota SÍ.
Wilmer Castellanos vota SÍ.
Andrés Felipe Jiménez vota SÍ.
Ermes Pete vota SÍ.
Gildardo Silva vota SÍ.
Olga Lucía Velázquez vota SÍ.
Karen Manrique vota SÍ.
Bayardo Betancourt vota SÍ.
Luis Carlos Ochoa vota SÍ.
John Jairo González vota SÍ
Jezmi Barraza vota SÍ
Luis Eduardo Díaz Matéus vota SÍ; no puede votar 

2 veces doctor.
Se retira el voto manual de Gildardo Betancourt, 

Bayardo Betancourt votó de manera digital.
Está abierto el registro, por favor, ¿quién falta por 

votar? 
Alexánder Bermúdez vota SÍ.
Gabriel Becerra vota SÍ.
Solamente, puede votar una sola vez, doctor.
Gerardo Yepes vota SÍ.

Álvaro Leonel Rueda vota SÍ.
Corzo votó SÍ.
Presidente, ya hay decisión de la plenaria.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Cierre registro, señor, Secretario y anuncie el 

resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Luis Miguel López vota SÍ
¿Quién falta por votar?
Leyla Rincón vota SÍ;
Alejandro Martínez vota SÍ.
Se cierra el registro.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Anuncié resultados, señor, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
El resultado es el siguiente.
Por el NO cero votos manuales por el NO, un voto 

digital por el NO para un total de un voto por el NO.
Por el SÍ han votado los siguientes 

Representantes:
Víctor Salcedo;
Ruth Caicedo;
Alfredo Ape Cuello;
Escaf;
María Fernanda Carrascal;
Erick Velasco;
Ana Paola García;
Fernando Niño;
Jorge Rodrigo Tovar;
Andrés Forero;
Leonor Palencia;
Dolcey Torres;
Liliana Rodríguez;
André Felipe Jiménez;
Wilmer Castellanos;
Ermes Pete;
Alirio Uribe;
Gildardo Silva;
Olga Lucía Velásquez;
Karen Manrique;
Luis Carlos Ochoa;
John Jairo González;
Jezmi Barraza.
Se retira el voto manual de John Jairo González, 

votó de manera digital.
Jezmi Barraza;
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Luis Eduardo Díaz;
Alexánder Bermúdez;
Gabriel Becerra;
Gerardo Yepes;
Gabriel Becerra, se retira el voto de Gabriel 

Becerra, manual votó de manera digital.
Gerardo Yepes;
Álvaro Rueda;
Juan Felipe Corso;
Luis Miguel López;
Leyla Rincón;
Y Alejandro Martínez.
Para un total de 30 votos manuales por el SÍ, 86 

votos digitales por el SÍ para un total de 116 votos 
por el SÍ.

Ha sido aprobado el título y la pregunta.
Publicación, registro de votación

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Muchas gracias, señor, Secretario. A continuación, 
el ponente y el autor del proyecto, quieren dirigirse a 
la plenaria, Representante Salcedo, tiene usted el uso 
de la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara 
Víctor Manuel Salcedo Guerrero: 

Quiero agradecerles a los compañeros, a todas las 
bancadas el respaldo a esta iniciativa, pues para mí 
será fundamental a futuro, la opción de incluir los 
préstamos hipotecarios y de leasing habitacional, los 
gastos de escrituración y registro y además los gastos 
por concepto de adquisición e instalación de sistemas 
de energías limpias.

Quiero reconocer el aporte de los compañeros para 
sacar adelante el proyecto y por supuesto reconocerle 
al autor Julio Alberto Elías Vidal, a los Senadores José 
Alfredo Gnecco y Juan Felipe Lemus, copartidarios 
de La U y a ustedes, gracias por el apoyo, espero 
que acompañemos a la cumpleañera, que sigue con 
el nuevo, con el siguiente proyecto de ley. Muchas 
gracias.
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Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Muchas gracias, Representante. Tiene el uso de la 
palabra el autor Senador Julio Elías.

Intervención del Senador de la República Julio 
Alberto Elías Vidal:

Muchas gracias, señor, Presidente. Quiero 
agradecerle a la Honorable Cámara de Representantes, 
porque yo sé que hoy estamos dando un paso muy 
importante para facilitarle la vida, a muchas personas, 
que ven truncado sus sueños de tener una vivienda 
propia, muchas veces renuncian a esos créditos 
hipotecarios o leasing habitacional, porque no 
cuentan con el dinero para pagar los gastos de registro 
y escrituración.

Hoy señor ponente Víctor Salcedo, quiero darle las 
gracias, en nombre de todas esas personas, que ven 
truncado sus sueños y que el día de mañana, van a estar 
agradecidos con la Cámara de Representantes, por 
haber dado este paso significativo, en la adquisición 
de vivienda en el país, sobre todo, el punto que incluye 
que los créditos vengan con las casas, que vengan en 
los créditos incluidos, el valor de los paneles solares, 
una persona que ya no va a tener que pagar un recibo 
de energía costoso, sino que va a tener la oportunidad, 
de mejor pagar el crédito y después de un tiempo, ya 
no va a recibir ni el recibo de la energía, ni el valor 
del crédito, es algo que de verdad le soluciona la vida 
a muchas personas en este país.

Muchas gracias a todos ustedes y felicitaciones 
a ustedes mismos, por legislar hoy en favor de los 
usuarios y de los propietarios de vivienda en el país.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Muchas gracias y felicitaciones, senador por 
la aprobación de esta importante iniciativa. Señor, 
Secretario, siguiente punto del orden del día.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Segundo. 
Proyecto de Ley número 400 de 2024 Cámara.
“Por medio del cual se establece la gratuidad 

de los programas de formación complementaria en 
las Escuelas Normales Superiores y se dictan otras 
disposiciones”.

Autores: Representante Álvaro Rueda y otras 
firmas.

Ponente: Etna Támara Argote.
Fue publicado: en la Gaceta del Congreso número 

257 del 2024.
La Ponencia para Primer Debate, fue publicada: 

en la Gaceta del Congreso número 565 del 2024.
La Ponencia para Segundo Debate, fue publicada: 

en la Gaceta del Congreso número 936 del 2024.
Y fue aprobado: en Comisión Sexta, mayo 21 del 

2024.
Anuncio: septiembre 3 del 2024.
Presidente, este proyecto, tiene 2 impedimentos.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Sírvase, leer los impedimentos, señor, Secretario.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Impedimento del Representante, Jhon Jairo Berrío.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
¿Se encuentra, el representante en el recinto? 
El Representante, Berrío, no se encuentra en el 

recinto, queda como constancia.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Impedimento del Representante, Juan Espinal.
Representante, Juan Espinal, presenta impedimento 

para votar el proyecto debido a que tengo familiares 
hasta el tercer grado de consanguinidad, que podría 
generar un conflicto de interés.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

¿Se encuentra, el Representante Espinal en el 
recinto?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Se acaba de retirar del recinto. Presidente, para 
poner a consideración.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Queda como constancia, señor, Secretario. Tiene el 
uso de la palabra el Representante, Octavio Cardona.

Intervención del Representante a la Cámara 
José Octavio Cardona León:

Presidente, yo le ruego al Secretario que me 
certifique en que parte de la Ley 5ª dice que, cuando 
se presenta un impedimento, si no está el congresista, 
se da como constancia, Presidente. Yo le ruego que no 
sigan exponiendo a los congresistas, eso no es legal, 
si un congresista presenta un impedimento, esté o no 
esté, se tiene que votar Presidente.

¿O en qué parte de la Ley 5ª dice lo contrario?
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Tiene el uso de la palabra el Representante Rozo.
Intervención del Representante a la Cámara 

Germán Rogelio Rozo Anís:
Presidente, mire, acabemos esa vieja práctica, 

precisamente el impedimento obliga inmediatamente 
al congresista que se salga del recinto, entonces 
no obliguen acá a dejar constancias, que eso no es 
ninguna constancia Presidente.

Con todo el cariño y el respeto. Y señor Secretario, 
no sigamos cayendo en esa práctica. Congresista que 
exponga su impedimento, sométanlo a votación, ya 
no más con eso, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

Representante, Piedad Correal.
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Intervención de la Representante a la Cámara, 
Piedad Correal Rubiano:

En igual sentido, señor, Presidente. A mí me 
parece eso supremamente delicado, que el congresista 
presente el impedimento y en ese momento no esté, 
pero después sí esté, para el proyecto que se va a 
debatir y entonces, no fue sometido a consideración 
de la plenaria el impedimento, eso da pérdida de 
investidura.

Entonces, señor Presidente, yo sí quiero que, en 
adelante, así el congresista no se encuentre en la 
plenaria, sea sometido a consideración el impedimento 
respectivo.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez: 

En consideración los impedimentos leídos, señor, 
Secretario, para tranquilidad y por sugerencia de la 
Plenaria, abra registro, señor, Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

Se abre el registro, para votar los dos impedimentos 
leídos del Representante, Jhon Jairo Berrío y del 
Representante Juan Espinal. 

¿Cómo vota la ponente?, ¿Cómo vota la ponente?
Intervención de la Representante a la Cámara 

Etna Támara Argote Calderón:
La ponente vota NO.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Gracias, Representante. Tiene la palabra el 

Representante, Alexánder Guarín, de Partido de la U.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza: 
Támara Argote como ponente vota NO, los 

impedimentos leídos.
Alfredo Ape Cuello vota NO.
Luis David Suárez vota NO.
Jorge Cerchiaro vota NO.
Lina María Garrido vota NO.
Karen López vota NO.
Erick Velasco vota NO.
Jezmí Barraza vota NO.
Escaf vota NO.
Está abierto el registro, por favor, votar los 

impedimentos leídos.
Andrés Felipe Jiménez vota NO.
Germán Rozo vota SÍ.
Luis Eduardo Díaz vota NO.
Y Alejandro Martínez vota NO.
Aníbal Hoyos vota NO.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez: 
Recoja los últimos votos, señor, Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza: 

¿Quién falta por votar? 
Alirio Uribe vota NO.
María Fernanda Carrascal vota NO. 
Luis Carlos Ochoa vota SÍ.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Aprovecho la oportunidad para felicitar a la 

Representante, Támara, que además es la ponente del 
proyecto, quien les pide muy encarecidamente a todos 
los representantes que se acerquen a votar.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Pedro Suárez vota ¿cómo vota Pedro Suárez?, vota 
no.

Luis Miguel López vota no.
Se retira el voto manual de Alejandro Martínez, votó 

de manera digital. Ya, Representante, Alirio Uribe, ya 
está registrado su voto.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Señor, Secretario, recoja los últimos votos.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Presidente, recogemos los últimos votos. 
Presidente ya hay decisión de la Plenaria.
Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 

Vélez:
Cierre registro, señor, Secretario y anuncie el 

resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Cerramos registro y el resultado de la votación es 

el siguiente.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández: 
Por el sí han votado manualmente los Representantes.
Germán Rozo y Luis Carlos Ochoa.
Para un total de votos manuales por el sí de dos 

votos y 17 votos electrónicos, para un total de 19 votos 
por el sí.

Por el no han votado manualmente:
Támara Argote.
Alfredo Ape Cuello.
Luis Suárez Chadid.
Jorge Cercharo.
Lina María Garrido.
Karen Juliana López.
Erick Velasco.
Jezmi Barraza.
Agmeth Escaf.
Tijerino.
Andrés Felipe Jiménez.
Luis Eduardo Díaz.
Aníbal Hoyos.
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Alirio Uribe.
María Fernanda Carrascal.
Pedro José Suárez.
Luis Miguel López Aristizábal.
Para 16 votos manuales por el no.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
62 votos digitales por el no, para un total de 78 

votos por el no.
Han sido negados los impedimentos, Presidente.

Publicación, registró de votación

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Secretario, sírvase, leer la proposición con la que 
termina el informe de ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Por lo anteriormente expuesto y en cumplimiento 
de la iniciativa legislativa con los requisitos 
constitucionales, nos permitimos proponer a la 
Honorable Plenaria de la Cámara de Representantes, 
dar segundo debate al Proyecto de Ley número 400 
del 2024 Cámara.

Firman. Etna Támara Argote, Holmes de Jesús 
Echeverría, Carlos Alberto Carreño, Carlos Arturo 
Vallejo, Elkin Rodolfo Espina y Wilder Escobar.

Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

En consideración el informe, la proposición con 
la que termina el informe de ponencia. Se abre la 
discusión, anuncio que se va a cerrar. 

Tiene la palabra el Representante, Octavio 
Cardona.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Octavio Cardona León:

Presidente, no la ha levantado, Presidente, yo 
quiero que me expliquen dónde está la viabilidad 
fiscal de un proyecto de ley, en el que los propios 
ponentes nos dicen que vale 32 mil 240 millones 
anuales, y lo pregunto Presidente, porque aquí no 
quieren la Mesa Directiva, no quiere programar el 
debate de los honorarios de los concejales de quinta y 
sexta de Colombia.

La Mesa Directiva deduce que no se programa 
porque no tiene viabilidad fiscal, pero este lo traen sin 
viabilidad fiscal, como se va a votar la ponencia, para 
lo cual pediré votación nominal, señor, Presidente. 

Le ruego, que me expliquen dónde está la 
viabilidad fiscal del Ministerio de Hacienda para 
estos efectos. Gracias, Presidente.
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Dirección de Presidencia, Jorge Rodrigo Tovar 
Vélez:

Tiene la palabra el honorable Representante, Juan 
Carlos Lozada, del Partido Liberal.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Hasta que, por fin, Presidente, me tocó saltar más 
alto que Michael Jordán, para lograr que usted me 
dé la palabra. Sí, salté más alto que Michael Jordán, 
tranquilo Forero, yo no tengo la culpa, Forero que 
usted salte como Carvalho, no tengo la culpa.

Presidente, yo quiero dejar aquí una constancia muy 
clara, porque usted me negó la palabra en el momento 
que correspondía hablar de este asunto, si aquí sigue 
habiendo duda alguna de que los impedimentos se 
votan independientemente de quién esté o no en el 
recinto, es por un nefasto, una nefasta lectura de la 
Ley 5ª de la Secretaría de esta corporación, realmente 
es increíble que tengamos una Secretaría que no sea 
capaz de darle claridad sobre algo tan elemental a la 
Plenaria, Presidente. Gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Le vamos a dar el uso de la palabra a la ponente, 
para […]

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Etna Támara Argote Calderón:

Gracias, Presidente. Bueno, estimado 
representante y demás compañeros buenos días, 
quiero contarles que la educación o más bien la 
formación complementaria, es un programa que ya 
está considerado por el Presupuesto General de la 
Nación, todavía no tenemos el concepto del proyecto, 
esperamos que ustedes al igual que en otros muchos 
otros proyectos le demos especial trámite a este 
esperando que llegue el concepto, pero con la claridad 
de que la educación, la formación complementaria 
ya está reglamentada y se garantiza su presupuesto 
a través del Presupuesto General de la Nación y para 
este gobierno, este año y este presupuesto, ya está 
vinculado a lo que fue designado como presupuesto 
designado para la formación complementaria.

Lo que este proyecto quiere hacer, es incluir dentro 
de este grupo, a los estudiantes de la formación en 
escuelas superiores normales, porque si ustedes se 
dan cuenta, quienes terminan el último año en grado 
11, pueden continuar su educación complementaria 
técnica en otros espacios, en los que gozan del 
derecho de la gratuidad.

Pero exactamente y solo 12.400 alrededor 
estudiantes que hacen su formación en educación 
para ser docentes en educación normalista, pues no 
tienen ese beneficio o no gozan de ese derecho al 
terminar 11, cuando entran a 12 y a 13 deben pagar 
su matrícula. 

Esto evidentemente viola el derecho de 
la igualdad, debido a que 600.000 o 700.000 
estudiantes que continúan en educación de formación 
complementaria, sí tienen y si gozan de ese derecho.

Entonces este es un proyecto que busca reglamentar 
este principio de la igualdad a estos 12.000 a estas 137 
instituciones educativas que existen en Colombia y 
que especialmente y particularmente están distribuidas 
en los territorios nacionales, en los sitios donde las 
universidades aún y esperamos que lleguen, porque 
en la educación para docentes necesitamos que se 
fortalezca la profesionalización, yo soy docente 
licenciada, soy normalista, y la formación que hice en 
este proceso de educación normalista, me desarrolló 
habilidades y competencias muy importantes para 
fortalecer mis capacidades como docente en el proceso 
de formación universitaria y luego en los 20 años que 
fui docente de la educación pública.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Continúa la discusión de la proposición.
Tiene el uso de la palabra el Representante Álvaro 

Rueda, y ya.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Álvaro Leonel Rueda Caballero:
Presidente, muchas gracias. En el mismo sentido 

de la doctora Támara Argote, ponente, como autor 
de esta iniciativa que pretende realmente sacar de 
ese limbo jurídico a los programas de formación 
complementaria y de manera especial aquellos que 
son ofertados por las escuelas normales superiores 
del país, es importante precisar, que hoy existe una 
ley de gratuidad para la educación superior, que si 
bien es cierto, acá se están realizando algunos ajustes 
presupuestales y que lo que dice el doctor Octavio, es 
cierto, que costaría 32.000 millones de pesos anuales 
aproximadamente dada la condición o la cantidad 
de estudiantes que ingresan a estos programas de 
formación complementaria.

Este proyecto es de gran importancia colegas, no 
hay una actitud negativa por parte del gobierno en 
acompañar esta iniciativa, por el contrario, impulsar 
[…]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Termine, Representante.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Álvaro Leonel Rueda Caballero:
[…] Por el contrario, impulsar la gratuidad para 

los estudios superiores ha sido una máxima, no solo 
de este gobierno, sino del Congreso de la República, 
pensemos en esos estudiantes que optan por su 
programa de formación complementaria que hacen 
parte de los estratos 1, 2 y 3 y que, aunque parezca 
muy poco, 1 millón 300 semestrales les puede 
ayudar a ellos para pagar su transporte, para comprar 
los materiales que se requieren en el ejercicio de la 
formación docente. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Tiene el uso de la palabra el Representante, 
Tamayo, Partido de la U.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:

Gracias, Presidente, un saludo a todos los miembros 
de la Corporación.
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A ver, esta es de las cosas que uno entra en 
contradicción de los comportamientos del Congreso 
de la República y este llamado no es para la Cámara, 
que la Cámara acogió mayoritariamente la ley 
estatutaria de educación, fue en el Senado en que tuvo 
ese fin lamentable de que se enterrara la estatutaria 
de educación, ahí ya consideramos estos aspectos, esa 
estatutaria consideraba como derecho fundamental 
esos sistemas especiales de educación, entre ellos la 
educación normalista.

Entonces a uno le duele, porque ese mismo 
sufrimiento lo tuvieron en algún momento los 
estudiantes de la media, de la media 10 y 11 que a 
veces no los incluían en transporte y alimentación, 
también lo tuvieron, por eso aquí se determinaba como 
derecho fundamental la educación media también y 
la superior y estas formas adicionales o diferentes de 
educación, la normalista, la del Sena, fortalecía todo 
el sistema, pero lamentablemente se dio eso, yo […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Termine, Representante, Tamayo.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:
[…] Yo comparto con Octavio, yo comparto 

con Octavio que se requiere que el gobierno nos dé 
ese visto bueno, pero también comparto algo, hay 
que tramitarlo, y que el de los concejales hay que 
tramitarlo y hay que decirle al gobierno que hay que 
levantarse, y a los miembros de las económicas de 
esta Cámara, que nos ayuden a estructurar y nosotros 
en Plenaria después en el presupuesto lograr que el 
Gobierno nos lo incluya en la parte presupuestal. 
Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Representante, Gabriel Parrado, de Pacto Histórico.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Gabriel Ernesto Parrado Durán:
Mire, Presidente, simplemente para invitar a todos 

los compañeros de la Plenaria, para que apoyemos este 
proyecto que es muy importante para más de 12.500 
estudiantes y sus familias, son unos estudiantes que 
tienen que pagar su semestre después de que terminan 
grado 11, lo que no sucede con los universitarios que 
optan por otra carrera, tienen que pagar su segundo 
semestre del ciclo complementario y lógicamente, 
pues eso representa un egreso para personas de 
escasos recursos, estas personas prácticamente son 
profesionales en un título que está reconocido por 
la Comisión Nacional del Servicio Civil y pueden 
ingresar a la carrera docente.

Así que yo desde aquí invito a todos los compañeros 
a beneficiar 139 normales que tenemos en Colombia 
y que tienen cerca de 12.500 estudiantes, he dicho, 
Presidente, si lo dice Parrado, póngale cuidado.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Representante, Leyla Rincón.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Leyla Marleny Rincón Trujillo:

Sí, mira, sí, muy buenas tardes, es para decir 
otro elemento complementario, pues soy profesora 
de la universidad y también a la Universidad 
Surcolombiana llegan los estudiantes del grado que 
han hecho 12 y 13, son dos años de estudio que ellos 
tienen y en las universidades se les recibe en el cuarto 
semestre, entonces esa inversión definitivamente es 
supremamente importante, porque cuando entran a la 
universidad, ya ese tiempo que han cursado, pues, se 
les va a tener en cuenta, por lo tanto, más rápidamente 
van a salir de la universidad.

Entonces, es una inversión avanzada que se va a 
dar para la instancia de profesionalización, entonces, 
invito para que apoyemos este proyecto, desde luego 
como una respuesta a esta deuda que tenemos con 
maestros y maestras.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Para una constancia, la Representante […] doctor 
Jaime.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí, Presidente, la Representante, Gilma Díaz, 
deja una constancia que por un error involuntario su 
intención de voto para el Proyecto de Ley número 
346 2024 Cámara, en el título y pregunta, era sí y de 
manera digital y por un error voto no, quería ella dejar 
esa constancia, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Tranquila doctora Gilma, tiene el uso de la palabra.
Es que no puedo hacer un comentario que iba a 

hacer, representante Hugo Lozano, tiene usted el uso 
de la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Hugo Danilo Lozano Pimiento:

Presidente, muchas gracias. Mire ponente, es para 
expresarle mi total y rotundo apoyo a este proyecto 
de ley, que obviamente pretende complementar la 
gratuidad en la matrícula de la educación superior, 
departamentos como Vaupés, Vichada, Putumayo, 
Arauca, la única alternativa para que podamos formar 
docentes que se vayan a la ruralidad a las zonas más 
dispersas del país, son estas normales superiores.

Por eso mi respaldo total para este proyecto de ley, 
e invito a todos los congresistas a que apoyen esta 
iniciativa, para que estos docentes se sigan formando 
y puedan brindar educación de mayor calidad en 
esas regiones rurales y dispersas de este país, donde 
todavía no tenemos ni siquiera una sede universitaria. 
Muchísimas gracias, Presidente, felicitaciones 
ponentes.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Continúa la discusión. Representante, Alexander 
Guarín, tiene usted el uso de la palabra.



Gaceta del Congreso  2256 Jueves, 19 de diciembre de 2024 Página 45

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alexánder Guarín Silva:

Muchas gracias, Presidente, creo que este proyecto 
es muy importante para estas zonas dispersas del 
país, como son Vaupés, Guainía, dentro de eso 
tenemos unas iniciativas en el marco de la educación, 
Francisco de Miranda el Pajuil es la institución más 
grande que tiene el departamento del Guainía con 
aproximadamente 1.400 alumnos, y con este proyecto 
sería muy importante para aumentar la planta de 
personal de docencia, porque no tenemos tal como 
es no tenemos docentes que puedan suplir en algunas 
partes, tan dispersas del departamento, entonces, es 
muy importante y apoyo ese proyecto doctora, para 
que puedan tener en cuenta a esos departamentos tan 
dispersos que hay en Colombia, entonces, muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Anuncio que se va a cerrar la discusión, queda 
cerrada.

¿Aprueban la proposición con que termina el 
informe de ponencia?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Vamos a someter a consideración el articulado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Presidente, el proyecto tiene seis artículos, 

el artículo 1° tiene una proposición avalada, el 
artículo 2 dos proposiciones avaladas, el artículo 
3 tres proposiciones avaladas, el artículo 4° tiene 
dos proposiciones avaladas y una no avalada, la 
proposición del Representante Jorge Méndez, no 
avalada, queda como constancia, Presidente, y el 
artículo 5° una proposición avalada y el artículo 6° 
como viene en la ponencia.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

En consideración, entonces, el articulado leído, se 
abre la… Ah, perdón, sírvase, leer las proposiciones 
avaladas, discúlpenme.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Para el artículo 1°, una proposición avalada 
de Duvalier Sánchez, elimina educación, incluye 
formación, elimina educación e incluye formación.

Proposición avalada de Liliana Rodríguez, en el 
parágrafo… Doctora Liliana, para el artículo 2°.

¿La deja como constancia?, como constancia, 
Presidente.

Para el artículo 3°, Wilmer Castellanos, es una 
proposición avalada que incluye, cuidadores de 
personas con discapacidad.

Para el artículo 3°, Aníbal Hoyos, proposición 
avalada, incluye, o padres.

Para el artículo 3°, Juan Pablo Salazar, elimina 
rural, incluye campesina.

Y para el artículo 4°, proposición de Irma Luz 
Herrera, Ana Paola García, Carlos Eduardo Guevara, 
Senador, incluye, en el artículo 4° elimina académicos, 
incluye, dentro de los que tendrá en cuenta, aspecto 
del logro académico y educativo, permanencia y los 
demás que considere pertinentes.

Eso serían Presidente con proposiciones avaladas.
Repito entonces para el artículo 1°, la proposición, 

con proposición avalada. 
Artículo 2° con dos proposiciones avaladas. 
Artículo 3° con dos proposiciones avaladas. 
El artículo 4° con dos proposiciones avaladas. 
El artículo 5° con una avalada y el artículo 6° como 

viene en la ponencia.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
En consideración, el articulado, se abre la discusión, 

continúa, anuncio que se va a cerrar, queda cerrado.
¿Aprueba el articulado?
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
Artículos nuevos.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
No hay artículos nuevos, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
Título y pregunta sírvase leer, por favor.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Título y pregunta. 
“Por medio del cual se establece la gratuidad 

de los programas de formación complementaria de 
las escuelas normales superiores y se dictan otras 
disposiciones”.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Se abre la discusión del título y la pregunta […]
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Que este proyecto siga su trámite y se convierta en 

ley de la República.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
[…] Se abre la discusión del título y la pregunta, 

continúa la discusión, anuncio que se va a cerrar, queda 
a cerrada.

¿Aprueban título y pregunta?
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, ha sido aprobado el título y pregunta.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Siguiente proyecto del orden del día.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Tercero.
Proyecto de Ley número 347 de 2023 Cámara, 

por medio del cual se establece la hidrólisis alcalina 
como servicio funerario para la disposición final de 
cadáveres.

Autores: Representante David Alejandro Toro.
Ponente: María Eugenia Lopera.
Fue publicada en la Gaceta del Congreso número 

102 de 2024.
La Ponencia para Primer Debate fue publicada 

en la Gaceta del Congreso número 321 del 2024.
Para segundo debate fue publicada en la Gaceta 

del Congreso número 484 del 2024.
Aprobado en Comisión Séptima abril 17 del 2024.
Anuncio, septiembre 3 del 2024.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Representante, Tovar tiene usted la palabra para 

una constancia, ya.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Jorge Rodrigo Tovar Vélez:
Gracias, Presidente. Para dejar la constancia que 

me retiro, debido a temas de orden público. Muchas 
gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Vamos, entonces, a leer la proposición con la que 
termina el informe de ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, este proyecto tiene una proposición 
de archivo y una proposición de Mesa técnica, 
Presidente. 

Proposición de conformación de mesa técnica y 
una proposición de archivo, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Pero la proposición se discute en el momento de 
proposiciones y varios, ¿no?, la de archivos si toca 
someterla a consideración.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

No, Juan Carlos Lozada, hay otra, hay dos 
proposiciones, una de Luis Miguel López y una de 
Juan Carlos Lozada, de proposición de conformación 
de mesa técnica.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

El doctor Juan Carlos, doctor Lozada, su 
proposición, la sometemos a consideración, ¿sí?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente, es que ayer se hicieron las mesas 
técnicas, me dice.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

¡Ah, okay!, tiene la palabra el doctor Lozada para la 
precisión y ya continuamos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Presidente, posiblemente seré derrotado en la 
proposición de la mesa técnica, pero es que mi 
equipo participó de esa mesa técnica el viernes y 
las conclusiones fueron, que el Ministerio de Medio 
Ambiente no tiene nada que ver con este asunto, que 
la regulación le corresponde aquí es al Ministerio 
de Salud, y cuando se le preguntó al Ministerio de 
Salud por qué pasó de un concepto negativo a un 
concepto positivo, los señores del Ministerio de Salud 
no supieron qué responder, por eso me parece, que 
esa mesa técnica fue plenamente insuficiente, razón 
por la cual, Presidente, someta a consideración mi 
proposición de mesa técnica. Muchas gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Le damos la palabra a la ponente, para aclarar y ya 
continuamos.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
María Eugenia Lopera Monsalve:

Sí, muy buenas tardes, para todos. Para responderle 
al Representante Lozada, fue el día de ayer y no es que 
el Ministerio de Ambiente hubiera dicho que no tenía 
nada que ver con el proyecto, lo que pasa es que, en 
términos de salud pública, es el Ministerio de Salud el 
que conceptúa y acá tenemos precisamente el concepto 
del Ministerio de Salud. 

El Ministerio de Ambiente estuvo en toda la mesa 
técnica y en toda la discusión, dijo precisamente las 
preguntas, perdón, respondió a las preguntas que 
se realizaron entre ellas las dudas que había sobre 
los vertimientos y sobre la regulación, ya hay una 
regulación al respecto de vertimientos que se rige en 
Colombia.

Entonces, no es que el Ministerio del Medio 
Ambiente no dijera la profesora Leyla que nos 
acompañó y los otros Representantes que no tenían 
nada que ver con ellos, sino que en ese término por 
eso entró por la Comisión Séptima porque es un tema 
de salud pública y de disposición final de cadáveres, y 
el Ministerio del Medio Ambiente regula en el tema de 
vertimientos que están regulados en el Decreto número 
1076 de 2015.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Con esas precisiones, es mi deber poner a 
consideración la proposición de creación de…Es 
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que no entiendo el procedimiento ahí, la de archivo 
va primero, sí, exacto, la proposición de archivo, ¿de 
quién es?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

El Representante, Jhon Jairo Berrío.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
¿Él está presente en el recinto? 
Él no está en el recinto, no la puede sustentar, 

toca dejarla como constancia es lógico, no se puede 
someter a consideración esa proposición de archivo. 

Y no sé si procede, doctor Óscar Darío, a ver 
si usted nos da luces, estamos en la discusión del 
proyecto de ley, lo que corresponde en mi humilde 
entendimiento de la Ley 5ª, es poner a consideración 
las proposiciones de aplazamiento de archivo y pues la 
proposición de crear una mesa técnica no procedería, 
o se puede aprobar, pero la discusión sigue, doctor 
Óscar Darío, le pido sus luces, por favor.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Óscar Darío Pérez Pineda:

Mire doctor, muy sencillo, hay unas proposiciones 
que pidieron una mesa técnica, esa mesa técnica ya 
se realizó, puede que no esté uno de acuerdo con las 
conclusiones de la mesa técnica, eso es totalmente 
válido, pero la señora ponente ha explicado con 
claridad cuáles fueron las conclusiones de la mesa 
técnica y como si el Ministerio del Medio Ambiente 
no dijo que no tenía nada que ver, sino que es un tema 
más pertinente, más cercano al tema del Ministerio 
de Salud.

Entonces a mí me parece, que al no estar el doctor 
Berrio, quien además si estuviera iba a retirar la 
proposición porque me lo dijo, entonces yo creo que 
lo que procede es someter a votación el informe con 
que termina la ponencia y continuar la discusión, lo 
otro, no entendería nada distinto.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

En ese orden de ideas. Doctora Leyla para una, 
sobre el tema, sí, adelante.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Leyla Marleny Rincón Trujillo: 

Es para hacer aclaración, yo estuve en la mesa 
técnica desde luego que sí, llamó mucho la atención 
que en verdad el Ministerio de Ambiente consideró 
que eso era exclusivamente el Ministerio de Salud y 
de ahí viene la gran preocupación.

¿Cómo es posible que el Ministerio de Ambiente 
haga esa afirmación cuando el Ministerio de Salud 
en ningún momento revisa vertimientos a raíz de esa 
afirmación del ministerio?

Yo hice la pregunta, acá en Colombia hay tres 
ciudades donde están utilizando la hidrólisis alcalina 
para mascotas, pregunté 

¿Ha habido algún seguimiento sobre esos casos? 
¿Qué informes se tienen? 

La intervención fue solamente la Autoridad 
Ambiental, dijo, que de todos los casos solo habían 
revisado un caso sobre la situación de los olores, 
porque quien estaba allí solamente era la división 
de olores, por lo tanto, sobre vertimientos no hubo 
ninguna claridad.

Ante esa circunstancia, inmediatamente consideré, 
que este es un caso del principio de precaución, porque 
no hay certeza científica sobre esos impactos que se 
están dando en los casos que se están realizando ya 
para las mascotas, entonces qué va a pasar cuando 
tenemos un Ministerio de Ambiente que considera 
que es asunto del Ministerio de Salud. Entonces no 
hay una certeza científica y considero que se tendría 
que aplicar el principio de precaución, razón por la 
cual, mi voto será negativo en todo este proyecto de 
ley.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Representante, a ver no hemos iniciado la discusión, 
estamos pidiendo luces sobre el procedimiento a 
seguir, no quiero que ningún congresista sienta, 
pues que tomo decisiones arbitrarias o en ningún 
caso, jamás, para mí todos los Congresistas son 
importantes, doctor Mondragón, sus luces también 
son muy importantes sobre el procedimiento.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alfredo Mondragón Garzón:

Gracias, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 

Salamanca Torres:
Un minuto.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Alfredo Mondragón Garzón:
Presidente. Simplemente, digamos sumarme al 

planteamiento del doctor Óscar Darío, y es que, si 
nosotros no tenemos satisfacción por lo que pueda 
desarrollar una Mesa Técnica, no podríamos estar 
entonces simplemente insistir en otras y otras mesas 
técnicas cada vez que llegue el debate, eso tendría 
una consideración. 

Lo que yo sugeriría de manera amable al doctor 
Lozada, es que la Representante pueda llevar este es 
el debate número qué, el cuarto ya, es el segundo, 
yo lo que sugiero es que estas preocupaciones se 
puedan llevar mejor al debate de Senado, teniendo en 
cuenta que se hizo un ejercicio en este previo de mesa 
técnica y en una mesa técnica, pues trata de buscarse 
consenso, avanzar efectivamente en consideraciones, 
pero lo que yo creo es que no deberíamos insistir 
en una mesa técnica que ya se hizo, más bien el 
compromiso de que estas preocupaciones vayan en el 
siguiente debate a Senado y que sea un compromiso 
de los ponentes y de los autores, sugeriría de esa 
manera, porque no […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl 
Salamanca Torres:

Gracias, doctor Mondragón, doctor Juan Espinal, 
estamos debatiendo sobre el procedimiento a seguir, 
doctor Espinal y ya tomo decisión.
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Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Fernando Espinal Ramírez:

Presidente, sí, es una moción de procedimiento, mire. 
Yo desde que este proyecto de ley llegó a la Comisión 
Séptima, yo lo empecé a analizar, no tengo duda de que 
la doctora María Eugenia Lopera ha liderado el debate 
tanto en la comisión como ahora en la Plenaria con 
responsabilidad.

Han generado el espacio técnico para hablar del 
proyecto de ley, también uno escucha obviamente 
aquí en la Plenaria y esto es sano debatir las dudas o 
las inquietudes que tenga el articulado, pero yo creo, 
Presidente, y que me corrija el Secretario. 

El doctor Lozada presentó una proposición para una 
mesa técnica dentro de la apertura al debate del proyecto 
de ley, yo creo que la intención del procedimiento y 
lo digo con todo el respeto doctora María Eugenia, 
porque sé del buen trabajo que usted ha hecho desde 
el punto de vista técnico en este proyecto de ley que ha 
escuchado las inquietudes, yo creo Secretario que ante 
la proposición del doctor Juan Carlos, procede primero 
esa proposición de una mesa técnica, luego ya vienen 
las ponencias o positiva o negativa, pero yo […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Sí, termine, termine, Espinal.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Juan Fernando Espinal Ramírez:
[…] Sí, Presidente, qué pena, pero yo creo, considero, 

no sé, el Secretario, nos corrige que es nuestro notario 
que nos da fe en el trámite de la Ley 5ª, que antes de poner 
a consideración la ponencia de archivo y la positiva, hay 
una proposición que solicita el Representante Lozada y 
que jurídicamente nosotros tenemos que decidir a no 
ser que él diga, yo retiro la proposición para darle vía 
al debate de la ponencia negativa, positiva, negativa, 
pues, aquí no está el doctor Berrio entonces no habría 
lugar a la negativa y pasaríamos a la positiva, pero lo 
que hago es, cuidemos el procedimiento para no viciar 
el proyecto de ley, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Gracias, doctor Espinal.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Presidente, si me permite le respondo al doctor Juan 

Espinal, doctor Juan, doctor Juan Espinal, entonces le 
doy claridad sobre la proposición. 

El Representante Juan Carlos Lozada y el 
Representante Luis Miguel López, el 2 de septiembre 
presentaron proposición de mesa técnica, fue aprobada 
por la Plenaria, y el día de ayer 3 de septiembre, se 
desarrolló la mesa técnica.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Sí.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
No, no hay otra proposición.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
No hay otra proposición.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Es la misma, se desarrolló la mesa técnica solicitada 
por el Representante Juan Carlos Lozada y por el 
Representante Luis Miguel López, la mesa técnica se 
desarrolló, según me dice la ponente, ayer día 3 de 
septiembre.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Listo, entonces con gusto le doy la palabra, pero a 
ver. 

Doctora Julia, ya te doy la palabra, es sobre el 
procedimiento, ¿sí?, sobre el procedimiento, primero 
definamos el procedimiento, bueno, le voy a dar la 
palabra doctora Julita ni más […]

No tiene que enojarse conmigo para que yo le dé la 
palabra, solo estoy tratando de organizar la discusión, si 
ya te doy la palabra doctor Lozada, permítame primero 
que la doctora Julia hable.

Tiene la palabra la doctora Julia Miranda y ya te doy 
la palabra, bueno, le voy a dar la réplica, no sé si existe 
la réplica al Secretario, pero le doy la palabra doctor, un 
minuto.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Presidente, el señor Secretario, se refirió a la 
proposición que yo he presentado, me parece que yo 
le tengo que aclarar algunas cosas al señor Secretario 
de nuevo, como ya lo expliqué aquí en mi intervención 
anterior, creo que no ha leído aún la Ley 5ª desde que 
llegó a este lugar, pero bueno. 

Resulta que la audiencia que se llevó a cabo fue 
citada por la Comisión Séptima, luego no tiene nada que 
ver con la que se está proponiendo aquí en la Plenaria 
que podemos proponer quienes no hacemos parte de 
la Comisión Séptima así hayamos asistido, como lo 
han hecho ustedes aquí mil veces, les recuerdo que lo 
hicieron no solamente en mesa técnica, no pidieron 
de manera irregular y la aprobaron aquí de manera 
irregular, audiencias públicas cuando la Ley 5ª señala 
que se pueden pedir solamente en las Comisiones, y 
aquí cuántas veces la […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Tiene el uso de la palabra la doctora Julia Miranda.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

Julia Miranda Londoño:
Gracias, Presidente. Ni más faltaba enojada, solo 

estaba tratando de expresar la razón por la cual quería 
pedir la palabra y es sobre la pertinencia de la mesa 
técnica, puesto que como nos lo acaba de relatar la 
profe Leyla, la mesa que se llevó a cabo, dejó de lado 
completamente los temas ambientales. 

Este proceso tiene todo que ver con el Ministerio 
de Ambiente, en primera instancia requiere un alto 
consumo energético para alcanzar las temperaturas que 
se requieren y, además, una alerta sobre la cantidad del 
consumo de agua que requiere. 

Entonces, al menos dos temas de incidencia total 
del Ministerio de Ambiente, sobre el cual no se habló 
en la mesa que realizaron, ayer el volumen de energía 
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y el volumen del recurso hídrico para el proceso, de 
tal manera, que yo sí creo que se necesita una mesa 
técnica, encaminada a aclarar el impacto ambiental del 
procedimiento. Gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Bueno, estamos discutiendo sobre una mesa técnica 
y no sobre el orden del día, le voy a dar el uso de la 
palabra a la ponente y cerramos ahí este punto de 
procedimiento, la proposición es una proposición que 
ya se votó y se aprobó en la sesión antepasada, es lo que 
me certifica el Secretario, claro, toca votar el informe de 
ponencia, un minuto y votamos informe de ponencia.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
María Eugenia Lopera Monsalve:

Presidente, ayer en la mesa técnica, doctora Julia 
y estaba su UTL, sí, estaba el Ministerio del Medio 
Ambiente, habló casi por media hora, expresó toda 
la normatividad al respecto, nos envió al Decreto 
número 1076 y otras normas sobre vertimientos, 
olores ofensivos, efluentes, productos químicos y 
emisiones atmosféricas, todo el tema ambiental, estaba 
su UTL doctora, en el tema de consumo de energía, 
perfectamente ahí quedó claro, que se utiliza la octava 
parte de una cremación, que mientras en este proceso 
de hidrólisis se trabaja a 260 grados, en el proceso 
de cremación con gas natural se trabaja a 1000, 1200 
grados, y que el volumen de agua que se utiliza para el 
proceso, solo para el proceso, es de máximo 500 litros 
dependiendo de la contextura del cadáver […]

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Sírvase leer la proposición con que termina el 
informe de ponencia, moción de orden para el doctor 
Lozada, un minuto.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Carlos Lozada Vargas:

Presidente, le pido por favor que verifique el 
quórum, gracias.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Sírvase verificar quórum, abra registro.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Se abre el registro, para verificación del quórum.
Intervención de la Representante a la Cámara, 

María Eugenia Lopera Monsalve:
Les pido a los compañeros, por favor se queden, 

para que intentemos sacar este proyecto adelante, la 
próxima semana saben que va a ser una semana […]

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

María Eugenia Lopera, presente.
Erika Sánchez, presente.
Luis Eduardo Díaz, presente.
Se corrige, el Representante Pedro Suárez Vacca 

aclara que está presente en la Plenaria, lo que pasa que 

por error involuntario votó, no de manera digital, está 
presente en la Plenaria.

También se deja constancia, que está presente el 
representante Andrés Calle presente en la Plenaria.

Wilmer Castellanos, presente.
Norman Bañol, presente.
Alejandro Martínez, presente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
Señor Secretario, suspenda la votación y anuncie 

proyectos para la sesión del día lunes.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Suspendemos la votación y se anuncian proyectos.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
Lunes 9 de la mañana.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Se anuncian los siguientes proyectos para la sesión 

Plenaria del día lunes 9 de septiembre a las 9 de la 
mañana.

Proyectos para Segundo Debate.
Proyecto de Ley número 166 de 2023 Cámara, 

acumulado con el Proyecto de Ley número 192 de 2023 
Cámara y el Proyecto de Ley número 256 de 2023 
Cámara, por medio del cual se modifica parcialmente 
normas laborales y se adopta una reforma laboral para 
el trabajo decente y digno en Colombia.

Y debate de control político, tema, utilización 
indebida de los vehículos de la Unidad Nacional de 
Protección.

Ha sido anunciado los proyectos, Presidente.
Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 

Torres:
Hay una proposición del Representante Suárez, en el 

sentido de que los de Boyacá, como no podemos viajar, 
nos quedamos sesionando hoy, pero ya se levanta el 
registro porque no podemos hacer otra cosa, doctor, 
Pedro.

Cierre la sesión, señor Secretario, levante la sesión, 
y citamos para el día lunes, el próximo lunes, a las 9 de 
la mañana, sesión Plenaria.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Siendo las 5:56 de la tarde, se levanta la sesión 
Plenaria del día de hoy y se convoca para el día lunes 9 
de septiembre a las 9 de la mañana.

Dirección de Presidencia, Jaime Raúl Salamanca 
Torres:

Gracias a todas y todos, una feliz noche y esperemos 
pronta solución al problema del paro de transportadores, 
invitamos a la Comisión Accidental que se conformó 
mediante resolución, a Presidencia, para reunión en el 
despacho.
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